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C o n  u n a  i n v e r s i ó n  d e 
aproximadamente un millón de 
pesos —obtenidos de manera 
extraordinaria, gracias a medidas 
de austeridad de la administración 
estatal— el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda entregó dos 
aulas nuevas en la Telepreparatoria 
31 ‘Manuel Becerra Romero’.

Entrega Gobernador nuevas aulas de 
preparatoria en Santiago Ixcuintla 
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Gobierno entregará becas a partir 
del 22 de abril: Pepe Espinoza
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NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

SE EVITÓ UNA MUERTE A TIEMPO La puerta falsa
Este lunes se levantó la huelga de 
hambre que hoy martes cumpliría 
una semana de iniciada, de parte 
del luchador social conocido como 
Fugio Ortiz, y una madre de familia 
que exigían el pago de la beca 
a estudiantes, en hora buena la 
secretaría general de gobierno recibió 
a los actores de ese movimiento 
que se hicieron acompañar de otros 
personajes del PRD que dirige el 
maestro Javier Castellón Fonseca.
La determinación del gobierno 
se califica de acertada, pues un 
fallecimiento de algunos huelguistas 
hubiese dado la vuelta al mundo en 
medios nacionales e internacionales, 
como otros hechos en que han 
mencionado a Nayar i t ,  pero 
lamentablemente en cuestiones 
negativas, normalmente a los aspectos 
positivos poco interés se da. 
El compromiso que se argumentó, 
es que el viernes 22 se estarían 
cubriendo los pagos de las becas 
que han realizado por partes, pues 
el panorama económico ha influido 
para que los Estados detengan 
determinadas obras o se atrasen 
en cumplimiento de sus acciones y 
proyectos contemplados.
La administración de Roberto Sandoval 
Castañeda, ha tratado de cumplir 
con pendientes tanto del magisterio 
como de trabajadores sindicalizados 
que tienen varios meses en plantón 
frente a palacio, aunque las partes 
defienden su postura, por un lado 
la líder del SUTSEM argumenta una 
cosa y gobierno otra.
Sin embargo, a diferencia de otros 
gobernantes “chillones”, Sandoval 
Castañeda, hace frente a los 
problemas y grillas, sabedor que 
es parte de la forma de manejarse 
en las administraciones estatales y 

municipales, él fue edil y tuvo que 
enfrentar las cosas, como también 
lo hicieron quienes lo antecedieron.
Se sabe que recibió un gobierno 
con finanzas no muy favorables, 
una administración con deuda, pero 
agarró al toro por los cuernos y 
tratado de salir adelante; recibe un 
territorio inseguro y buscaron los 
mecanismos para regresar la paz 
y el orden. 
Se percibe por el momento que 
entregará una entidad tranquila pero 
todavía resta un año y medio para la 
entrega de estafeta y no sabemos que 
venga más adelante, esto es como 
las enfermedades, hoy se está bien 
y mañana o pasado no sabemos. 
Pero lo deseable al menos a los 
ciudadanos bien nacidos y que 
quieren a su terruño, es que las 
cosas sigan en paz en materia de 
seguridad, aunque algunos no lo 
quieran y traten de especular con 
supuestos sucesos de sangre que han 
argumentado se presentarían, pero 
afortunadamente quedaron rumores, 
no obstante, sería conveniente que 
el Ejército y la Marina estuvieran al 
pendiente y respaldar con recorridos 
a las otras instancias de gobierno, 
pues como dicen, vale más prevenir 
que lamentar cuando el río se llena 
de sangre. 
El día de hoy arranca la cuarta feria 
del empleo en el parque metropolitano, 
con la participación de diversas 
empresas y negocios nayaritas, que 
en forma oportuna e inmediata abren 
espacios a personas que requieren 
un trabajo.
Otro programa que inició ayer lunes 
fue la semana nacional de salud 
bucal de parte del Sector Salud, en 
que participan los 20 Ayuntamientos 
de Tepic. 

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

pinión

Es muy probable que si hay algo que 
jamás dejará de sorprender a muchos 
de nosotros es el porqué alguien 
se quite la vida, y si bien será una 
pregunta posiblemente de toda la vida 
para la mayoría, también debemos 
estar conscientes de que no estamos 
exentos para decir que de “esa agua 
no hemos de beber”, porque como 
dijo Antoine de Saint-Exupéry en El 
Principito: “uno nunca sabe”.
Se podría decir y hasta entender un 
poco que por ejemplo una persona 
anciana, a la que achacan infinidad de 
enfermedades y que ya no se puede 
mover por sí misma y que ya no tiene 
quién lo cuide y atienda, y que no 
tenga ninguna entrada de dinero y 
no pueda salir a la calle a pedir algo 
de comer a los vecinos o a quien 
pase por su casa-si es que tiene- o 
donde habita, pues quizá, aunque 
no se apruebe, en algo se podría 
justificar que se decida a abandonar 
este mundo por la llamada puerta 
falsa, como comúnmente se dice; 
sin embargo, jóvenes menores de 20 
años de edad, sí que en verdad es 
aún más incomprensible; pero nadie 
sabe y nadie supo el porqué de su 
determinación más que ellos mismos. 
Y obviamente siempre quedará la 
duda de por qué decidió un jovencito 
o jovencita suicidarse teniendo quizá 
toda una vida por delante.
Entre conocidos, amigos y familiares 
que platicamos al respecto, si bien hay 
quien niegue que en alguna ocasión 
le dieron ganas de abandonarnos 
voluntariamente, al sincerarse 
reconocen que sí, que hubo una vez 
en que pensaron en eso, pero que 
afortunadamente solo había sido un 
pensamiento y hasta ahí. Claro que en 
la plática surgen las penas de amor, 
sobre todo en la etapa adolescente 
en que creemos que se nos acaba 
el mundo si nuestra chica o chico 
ideal no nos hizo caso. También 
sale a flote el que más de uno ya 
alcoholizados nos creímos Súperman 
y que podíamos volar o aventarnos de 
un vehículo en movimiento o de que 
podríamos vencer a más de cuatro 
en una bronca o ya en el extremo, 
por algún regaño familiar y dizque 
para hacer sufrir a nuestros padres y 
familiares cuando nos vieran tendidos 
y por no habernos cumplido nuestros 
caprichos, etcétera; claro que no 
es lo mismo pensar en el suicidio 
en estado etílico que estando en 
sus cinco sentidos de lo más sanos 
posibles, porque entonces sí que sería 
preocupante el pensar en quitarse 

la vida estando alguien consciente.
Así que solamente los que se han 
suicidado supieron el porqué de su 
fatal decisión, obvio que si dejan una 
carta póstuma señalando las causas 
de su determinación, pues ni modo; 
pero quienes se van sin decir adiós a 
nadie y siendo que los habían visto 
momentos antes de lo más felices y 
que su comportamiento no daba a 
entender que fuera a atentar contra 
su vida, y al rato ya no existe. Claro 
que también ha habido gente que se 
ha quitado la vida, que desde días 
antes de su suicidio ya daba señales 
de tristeza, de que no las traía todas 
consigo y comenzaba a preocupar 
a sus familiares y conocidos, pero 
que no pensaban que fuera a llegar 
a tan grave determinación.
Por supuesto que también están las 
personas que padecen algún tipo de 
depresión anímica de quienes se 
dice, podrían ser las más propensas 
al suicidio. Y a propósito de esta 
tipo de gente, tengo un familiar 
que padece este síntoma, al que 
le llega la depresión por etapas y 
en ocasiones hasta las supera con 
creces, es decir, se pone eufórico, 
muy alegre, lo que según su sicóloga 
afirma que también es otro de los 
síntomas, porque se va de un extremo 
a otro; y de acuerdo a esta sicóloga 
que trata a mi familiar desde hace 
bastante tiempo, nos ha dicho que 
por más que le hablemos de que la 
vida es bella, que vea qué bonito 
está el día, que lo llevemos al Mar, al 
campo, a la montaña, etcétera y que 
le señalemos las bellezas naturales, 
la persona deprimida nunca nos hará 
caso de todo eso que le digamos, pues 
está encerrado en su mundo y que 
cosa curiosa: lo goza enormemente 
y más cuando se siente o se hace 
la víctima de que no está siendo 
comprendido, por lo que al encerrarse 
en su mutismo a veces sin contestar 
nada de lo que se le pregunta o dice y 
sin participar en una plática más que 
con monosílabos, según su sicóloga 
es mejor no forzarlo, que poco a 
poco tendrá que salir de su encierro 
mental; y sí, con los medicamentos 
proporcionados se ve que poco a 
poco sale de su depresión, aunque 
no del todo.
¿Y los que se suic idan por 
supuestamente no encontrar otra 
salida a sus problemas por haber 
perdido su fortuna y sentirse en 
bancarrota y no encontrar más remedio 
que escaparse de este mundo por la 
mentada puerta falsa?
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“El Toro” reclama excesos de 
juzgado federal que lo agravian

Política
* Al presentar un 

recurso de revisión, el 
ex presidente municipal 

refirió que hubo una 
“imposición”, una 

“determinación simplista” 
para pretender que una 

denuncia en su contra sea 
resuelta en 30 días.

Por Oscar Verdín Camacho 
El ex presidente municipal de Tepic 
Héctor González Curiel “El Toro”, 
presentó un recurso de revisión ante 
un Tribunal Colegiado, inconforme 
con el Juzgado Primero de Distrito 
de Amparo Penal que dio un plazo 
de 30 días naturales a un agente 
del Ministerio Público para que 
concluya una averiguación previa, 
interpuesta en su contra y de quien 
fuera tesorera municipal, Marcia Ivette 
Bernal Mendoza.
De esa forma, el recurso impide que 
la resolución de amparo quede firme, 
por lo que habrá de esperarse el fallo 
que dicte el Tribunal Colegiado.
González Curiel y Bernal Mendoza 
fueron denunciados en febrero del 
2015 por el Ayuntamiento de Tepic, 
por los probables delitos de ejercicio 
indebido de funciones y peculado, con 
motivo, entre otros, de millonarios 
desvíos correspondientes al impuesto 
especial del 12 por ciento a favor de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN).

SU DEFENSA
El ahora director en el estado de 
la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA), reclamó excesos en 
la sentencia del juzgado federal –
citada aquí a finales de marzo-, por 
ejemplo, en cuanto a que no se fundó 
ni motivó el por qué del citado plazo 
de 30 días, “puesto que no establece 
razones por las cuales no es posible 

parecer, al no determinar las razones 
por las cuales así lo estima y no fuere 
mayor, para que la autoridad ministerial 
determine respecto al ejercicio o no 
ejercicio de la acción penal”.
De igual forma, reclamó que el 
Ayuntamiento de Tepic, a través de 
la síndico María Florentina Ocegueda 
Silva no tiene un derecho o un interés 
legítimo para acudir al amparo: 
“…al tratarse el H. XL Ayuntamiento 
Constitucional de Tepic de una autoridad 
pública, no puede aducir de forma 
alguna la existencia de un interés 
de esta naturaleza, por la prohibición 
expresa de la Ley de Amparo para 
darle personería”.
Y así remató ante el Tribunal Colegiado, 
a quien solicita el amparo de la justicia 
federal:
“…el amparo concedido a la parte 
quejosa, resulta indebido conforme a 
los argumentos que se hacen valer y 
se sustentan; de la lectura de autos, 
se desprende que el juez inferior en 
franca violación al principio de estricto 
derecho, resolvió más allá de la Litis 
planteada, sin establecer motivación 
para determinar la razonabilidad del 
plazo más allá de una determinación 
simplista”.
Se estima que el Tribunal Colegiado 
resolverá el asunto en al menos 
cuatro meses.

considerar prudencial un plazo mayor 
para la determinación que ordena, 
sobre todo que la misma es dictada 
en una sentencia de amparo, que 
supone debe tutelar esos principios 
en todas las autoridades y claro es, 
está obligada a observarlos también”.
En otra parte del documento de 
agravios, el ex alcalde remarcó que 
el amparo del Ayuntamiento versó 
sobre la inactividad de un agente 
ministerial –que en un año no realizó 
ninguna diligencia, como citarlo a 
declarar-, y “sin embargo, el juez 
de Distrito olvidándose del principio 
de estricto derecho a que están 
vinculados los amparos presentados 
por las autoridades públicas en su 
carácter de personas morales oficiales, 

resuelve se agoten todas y cada una 
de las diligencias y actuaciones” en 
los citados 30 días. 
González Curiel remarcó su molestia 
con la sentencia:
“…no menos cierto resulta que la 
imposición que hace el juez de 
Distrito del lapso en el que se deberá 
resolver la averiguación, trasgrede los 
principios de garantía de defensa del 
suscrito”, reclamando también que “no 
se advierte dentro de los autos de la 
indagatoria penal, que los denunciantes 
impulsaran el curso de la averiguación 
y la autoridad ministerial fuera omisa 
o se abstuviera a tal petición, luego 
entonces, el juez inferior, a modo 
discrecional fija un plazo prudente 
que no es del todo prudente en mi 

Cerca de 48 mdp en becas 
universal serán entregados 
este viernes: Héctor López

* Gobierno de la gente cumple con la entrega de útiles y uniformes escolares, 
así como con la beca universal, 190 mil niños del nivel básico los beneficiados

Por: Mario Luna
El director General de los 
Servicios de Educación 
Pública en el Estado de 
Nayarit (SEPEN), Héctor 
López Santiago, informó que 
será este próximo viernes 
22 de abril, cuando se esté 
entregando la Beca Universal 
a los 190 mil estudiantes 
del nivel básico, en todo el 

estado, lo que representa una 
inversión del orden de los 47 
millones 500 mil pesos.
Reconoció que dicho pago 
se tenía programado para 
la primera quincena del 
mes de mayo, pero que por 
indicaciones precisas del 
mismo gobernador, Roberto 
Sandoval Castañeda, dicho 
pago no se podía demorar 

más tiempo, por lo que ordenó 
que fuera pagado para este 
próximo viernes.
Refirió que a cada niño, se 
le estará entregando como 
es costumbre 250 pesos, 
y aunque esta cantidad se 
pudiera considerar mínima, 
la mayoría de las familias, 
la valoran y agradecen 
al gobierno que les sea 

entregada dicha cantidad a 
sus hijos, ya que con ello, 
se pueden comprar calzado, 
ropa, o los propios útiles, es 
decir les sirve de algo esa 
cantidad.
El titular de SEPEN, Héctor 
López Santiago, mencionó que 
desde el pasado 16 de marzo, 

se inició con la entrega de los 
útiles y uniformes escolares, 
mencionando que en dicha 
entrega se lleva un avance 
del 20 por ciento, teniéndose 
programado que en el mes 
de mayo, se pudiera concluir 
al cien por ciento con dicha 
entrega.
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Por: Mario Luna
En sesión pública ordinaria, 
los diputados de las diferentes 
fracciones parlamentarias, 
aprobaron el Decreto que tiene 
por objeto reformar y adicionar 
diversas disposiciones de la Ley 
que crea el Consejo Estatal de 
Armonización Contable para 
Nayarit, ello dando cumplimiento 
a lo que establece la Ley Federal 
en materia contable.
El presidente de la Comisión 
de Gobierno Legislativo y 
líder de la bancada priista en 
esta XXXI Legislatura, Jorge 
Humberto Segura López, detalló 
que dicho consejo es el órgano 
de coordinación responsable 
de la armonización de la 
contabilidad gubernamental 
de los Poderes, Organismos 
Autónomos y Municipales del 
Estado, así como las entidades 
de la administración pública, 
paraestatal, estatal y municipal, 
encargado de la difusión y 
aplicación de las decisiones 
emitidas por el Consejo Nacional 
de Armonización Contable, de 
conformidad con lo dispuesto en 
la Ley General de Contabilidad 
Gubernamental.
El parlamentario, dijo que con 
esta aprobación se fortalecen las 
atribuciones del Consejo Estatal 
de Armonización Contable 
del estado, en los términos 
que dispone la Ley General 
en la materia y las reglas de 
operación que se han emitido 

a partir de ella, donde se 
establecen de forma detallada 
el funcionamiento y operación 
de dicho Consejo Estatal. 
Asimismo, con estas enmiendas 
legis lat ivas se regula la 
conformación de grupos 
de trabajo, su planeación y 
procedimientos, y se establece 
la forma de comunicarse 
con el Consejo Nacional de 
Armonización Contable y demás 
entes relacionados.
Con la armonización de este 
cuerpo normativo en Nayarit, 
las diputadas y diputados 
locales dan la pauta para 
que se tenga orden respecto 
de la información en materia 
presupuestaria y financiera, lo 
cual facilitará su conocimiento 
y difusión.  

Política

“Cuecen las habas” Ivideliza 
en renovación del PAN

Para el 2016 serán 200 millones de pesos: Octavio López 

Diputados aprueban 
reformas contables para 

Nayarit: Jorge Segura Por: Bertha Alvarez 
Aun cuando reconoce que 
los estatutos no imponen 
plazos fatales para expedir la 
convocatoria en elección de la 
dirigencia del Partido Acción 
Nacional (PAN), la diputada y 
contendiente al cargo, Ivideliza 
Reyes Hernández, tomó la 
determinación de acudir a 
la ciudad de México para 
entablar un encuentro con el 
Secretario General, Damián 
Zepeda Vidales.
Reyes Hernández dijo que a 
iniciativa personal promovió 
un encuentro con el sonorense 
Zepeda Vidales, con quien 
espera destrabar  todas sus 
dudas con respecto al proceso 
de renovación interna.
“Que nos digan ¿cuál es el 
plano que tienen para Nayarit? 
Dijo la legisladora que más 
que la dirigencia, goza de 
las simpatías de panistas y 
simpatizantes para la contienda 
en la capital nayarita.
“Lo que si urge es que se 
renueve el partido antes del 
proceso electoral para que 
el nuevo dirigente comience 
a tomar el tema” lanzó la 
consigna al tener conocimiento 
de que Ramón Cambero, 
actual presidente del PAN, 
esta en tiempo de promover 
la convocatoria.
“Los estatutos no te marcan las 
fechas tan tajantes” reconoce 
Reyes Hernández, quien 
en marzo del 2012 tomó la 
presidencia del PAN y acusó 

a Cambero Pérez de vendido 
cuando no pudo obtener la 
candidatura en la primera 
fórmula al senado que hoy 
representa, Martha Elena 
García, con esta acción Reyes 
Hernández promueve una 
nueva inconformidad contra 
el dirigente y su homologo en 
el Congreso, por la falta de 
convocatoria.
Me preocupa si va a haber la 
elección. Queremos saber si 
va a haber intensión, espetaba, 
mientras exigía apertura a la 
renovación de la dirigencia 
del partido albiceleste.
“No es eterno, Ramón Cambero 
ya lleva seis años ahí y creo 
que ya es tiempo” consideró la 
legisladora minutos después 
de concluir una reunión de 
la Comisión de Justicia y 
Derechos Humanos del 

Congreso Estatal de la que 
forma parte.
“Yo no sé a que le tienen miedo, 
en una elección interna. El 
que llegue va a velar por los 
intereses del partido y porque 
al partido le vaya bien en las 
próximas elección”.
En cuanto a las preferencias 
para contender por la 
presidencia municipal de Tepic 
dijo “estoy concentrada en 
esta elección interna. Ahorita 
mi proyecto es el partido, es 
la elección interna. Si esto no 
se da ya veremos”.
La legisladora concordó que 
estratégicamente le vendría 
bien la dirigencia, porque 
desde la toma de decisiones 
estaría “hablando y logrando 
acuerdos para que el PAN 
gane y le vayan bien en las 
elecciones”.

El 2015 recibimos un presupuesto de 100 millones de pesos  

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- El trabajo legislativo que 
viene realizando la diputada Fidela 
Pereyra Zamora, es a todas luces 
acorde a su responsabilidad y por ello 
si ha informado que está visitando 
la zona serrana de su distrito, yo le 
creo y si ha hecho comentarios que 
no hay obras, a lo mejor solo ha 
pasado muy rápido y por eso no se 
ha dado cuenta de lo que hacemos 
los presidentes municipales, pero 
en El Nayar, gracias al apoyo del 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y al respaldo que nos 
ha dado el presidente Enrique Peña 
Nieto, llevamos obra pública a todas 
las comunidades.
De esta forma se explicó el alcalde 

de El Nayar, Octavio López de la 
Cruz, admitiendo que conoce a 
la legisladora local que preside la 
Comisión de Asuntos Indígenas 
en el Congreso del Estado y dado 
que es en ese recinto parlamentario 
donde se manejan los recursos para 
apoyar a los ayuntamientos, “seguro 
estoy que conoce bien la diputada 
el presupuesto que se aprobó para 
nosotros y en su momento, podrá 
revisar, porque es otra de sus 
responsabilidades, el fiscalizar, que 
los recursos se ejerzan para lo que 
fueron destinados”.
A El Nayar, dijo el munícipe, en 
este año le está yendo muy bien, 
porque si el año pasado recibimos 
más de 100 millones de pesos en 

infraestructura, a la fecha estamos 
recibiendo 112 millones de pesos y 
si a eso le sumamos los convenios 
que tenemos con la CDI, CONAGUA, 
SCT y Obras Públicas del Gobierno 
del Estado, entonces podemos 
hablar de más de 200 millones de 
pesos en infraestructura en la sierra.
López de la Cruz dijo que es 
importante aclarar que las reglas 
de operación son muy específicas 
y definitivas en la aplicación de los 
recursos incluso con la Cruzada 
nacional Contra el Hambre, se 
nos exige ser más cuidadosos y 
más precisos para dar a conocer 
en qué tenemos que aplicar los 
recursos que recibimos, “ya que se 
nos pide primero atendamos lo más 

básico, como es el agua potable, la 
electrificación y la vivienda, por lo que 
en estos momentos nos enfocamos 
a esos rubros de manera prioritaria”.
Con esos recursos y la planeación 
que debemos hacer, estamos 
atendiendo a nuestros ciudadanos 
de El Nayar y esos recursos que 
nos llegan al ayuntamiento, son 
también gracias a las gestiones 
de nuestros diputados locales 
que encabeza el presidente de la 
Comisión de Gobierno legislativo, 
diputado Jorge Humberto Segura 
López y al gobernador que ha 
tenido la voluntad de apoyar a los 
municipios de la zona serrana.
Hizo mención que para llegar a la 
cabecera municipio se cuenta ya con 

*Se crea el Consejo Estatal de Armonización 
Contable para el estado.

un camino pavimentado, además 
de que a algunos lugares se llega 
en lancha y a otros por caminos 
de terracería, que se encuentran 
en muy buen estado porque de 
manera continua “les damos un 
revestimiento para que haya un 
acceso seguro a las comunidades 
más alejadas”.
Finalmente comentó el alcalde de 
el Nayar, que después de la visita 
del Director General de Diconsa en 
Potrero de la Palmita, se inauguró 
una aula de la telepreparatoria y 
este martes se dará el arranque a la 
rehabilitación y ampliación de agua 
potable en la comunidad de Dolores, 
la inauguración de una aula escolar 
en la comunidad de San Vicente 
y se inauguró hace tres días una 
represa en la comunidad de San 
Isidro, “por lo que estamos trabajando 
y las obras inauguradas y puestas 
en operación, así lo demuestran”.
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Llegamos a donde no hay 
posibilidades de que alguien 

más pueda abastecer 
alimentos: Juan Valle 

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

Los Celos y los 
Problemas de Pareja.

En este artículo vamos a tratar el tema 
de los celos como parte de una serie de 
estudios que estaremos analizando sobre 
el matrimonio. Antes de iniciar con el 
análisis, quiero citar algunos testimonios 
verídicos de personas que han estado 
viviendo esta situación tan difícil en sus 
matrimonios. Una mujer era continuamente 
golpeada por su esposo, en una ocasión 
le propinó una golpiza tan brutal que la 
envió al hospital. Cuando esta mujer 
estuvo platicando con servidor, me decía 
que su esposo tenía celos enfermizos y 
que continuamente estaba pensando que 
ella lo engañaba con algún otro hombre. 
¡Hasta llegó a intervenir sus teléfonos! 
Continuamente había pleitos y golpes 
delante de los hijos. En otra ocasión, 
se acercó un varón que me dijo que no 
podía soportar los pensamientos que le 
venían a su mente, imaginaba a su esposa 
en casa engañándolo. De manera que 
continuamente le llamaba por teléfono, 
discutiendo por cualquier cosa y golpeando 
a sus hijos con coraje, después de haber 
tenido una pelea con su esposa; su vida 
era prácticamente un infierno. Los celos 
son cotidianos entre muchos matrimonios, 
como consecuencia hay una relación 
disfuncional en el matrimonio y se afecta 
la relación familiar en general, llegando 
al extremo de la violencia e inclusive, a 
la muerte. ¿QUÉ SON LOS CELOS? La 
palabra celos proviene del Latín celus 
que significa posesión valiosa, debemos 
entender que esa posesión valiosa se 
encuentra en peligro. Es decir, la persona 
que tiene celos considera de sumo valor 
algo que es de su propiedad y teme, 
por alguna situación, perderlo. Algunas 
personas a veces confunden los celos 
con la envidia; no nos confundamos. 
La envidia es muy diferente a los celos 
porque en ésta se desea tener lo que 
el otro posee; en el caso de la persona 
celosa, ésta tiene temor de perder lo que 
ya posee.
A veces es muy difícil comprender el 
concepto de celos porque muchas personas 
no tienen claridad del mismo. He escuchado 
a muchos jóvenes que dicen: “Mi novio 
me quiere mucho porque siempre me 
anda celando, me vigila todo el tiempo. 
Cuando subo al camión inmediatamente 
me pregunta que a quien estoy mirando y 
por qué”. La verdad es que los celos no 
son el resultado de un amor verdadero. 
Muchas mujeres casadas dicen: “mi 
esposo me quiere porque me cela”. O el 
esposo dice: “mi esposa me quiere tanto 
que no quiere que otra mujer me observe, 
no quiere que nadie más se acerque a 
mí; se pone celosa cuando me pongo 
a platicar con otra mujer”. Cuando este 
concepto no se entiende correctamente 
produce en las parejas y en el matrimonio 
una erosión; comienza a destruir poco a 

poco la relación matrimonial y afecta el 
vínculo familiar. Es como un cáncer que 
va destruyendo poco a poco. Los celos 
no son una virtud, sino algo reprobable y 
digno de rechazar. Si un esposo comienza 
a manifestar celos no es porque esté 
amando más a su esposa, sino que algo 
le está pasando y necesita ser atendido 
de inmediato. Primeramente, porque el 
amor no es egoísta; el amor no tiene nada 
que ver con pensar que una persona es 
posesión de otra como un objeto. Esta 
disfunción matrimonial requiere atención y 
cuidado, sobre todo si la persona comienza 
a manifestar agresiones o una conducta 
fuera de lo normal; ésta requiere consejería 
y atención inmediata de un especialista. 
LA BAJA AUTOESTIMA Y LA SEGURIDAD. 
Estudiemos, desde la perspectiva 
psicológica, las características de una 
persona celosa. La mayoría de los 
psicólogos concuerdan en que una persona 
celosa tiene una autoestima pobre, porque 
siente herida su valía. Entonces, cuando 
el hombre escucha comentarios positivos 
de su esposa acerca de otra persona, o 
viceversa, comienza a percibir a la gente 
con quien convive ella como mejores que 
él. El esposo comienza una batalla dentro 
de sí mismo contra lo que él considera 
su enemigo, pero es una batalla perdida 
porque es algo inexistente, sólo existe 
en su corazón, en su mente y en su 
pensamiento. Comienza a fantasear y a 
angustiarse porque se siente en desventaja 
con la otra persona que imaginariamente 
quiere robar su posesión tan valiosa: su 
esposa. En una ocasión, conocí a una 
pareja que tenía un problema de celos que 
generaba pleitos y problemas matrimoniales 
severos. Comenzamos a platicar respecto 
a sus profesiones y resultó que ella era 
una mujer profesionista muy talentosa y 
exitosa que tenía su propio negocio; él 
sólo había terminado la secundaria y ella 
ganaba más que él. A este hombre eso 
le golpeaba muy fuerte en su mente; se 
sentía inferior al lado de su esposa. Cuando 
su esposa interactuaba con personas 
profesionistas igual que ella él ardía en 
celos, fantaseaba en su mente creyendo 
que su esposa lo estaba menospreciando. 
Cualquier cosa generaba una pelea 
entre ellos, cualquier situación hacía que 
detonara una bomba que terminaba en 
una separación temporal y en un conflicto 
terrible. Entonces, la primer característica 
de una persona celosa es que se siente 
vulnerable delante de otros, cree que hay 
alguien mejor a quien su esposo(a) puede 
amar porque se siente inseguro(a). Ella 
quizá se siente así porque está gordita 
y ve a otra mujer más joven y con mejor 
cuerpo que se acerca y convive con su 
esposo. Orientador Familiar y Conferencista. 
Consultas Celular 311 136 89 86. Hasta 
la próxima. redescubriendo@hotmail.com 

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- “Estamos trabajando para 
fortalecer la red de abasto que 
representa DICONSA para crecer su 
presencia y además lograr la eficiencia 
y por ello estamos realizando pláticas 
en todo el país, con las tiendas del 
interior del país para platicar con 
los encargados y con la gente que 
compra sus productos, además de 
visitar los almacenes rurales para 
conocer el punto de vista de los 
trabajadores y los resultados que 
se están obteniendo”.
Así lo informó el director General 
de Diconsa, Juan Manuel Valle 
Pereña, durante su visita por Nayarit. 
Añadiendo que también se reunió 
con estudiantes de la Universidad 
Tecnológica para dar a conocer “lo 
que hace Diconsa a nivel nacional 
y estatal, ya que en la zona urbana 
normalmente no conoce las actividades 
que realizamos porque estamos con 
mayor presencia en la zona rural 
y tenemos la red más grande del 
Continente Americano”.
Explicó que Diconsa tiene presencia 
en casi 30 mil localidades a través 
de 27 mil 200 tiendas fijas y 300 
móviles, por lo que llevamos alimentos 
a la mesa de más de 3.5 millones 
de familias, que son alrededor de 
12 millones de personas y estamos 
ofreciendo al público en general, una 
canasta básica que tiene un costo 
menor en un 23 por ciento a lo que 
costaría en una tienda tradicional.
Remarcó que 23 de cada 100 pesos 
que dejan de gastar las familias 
que viven en zonas de alta y muy 
alta marginación, son recursos 
importantes que se ahorran al comprar 
en las tiendas Diconsa, además de 
que en las tiendas de Nayarit y de 
varios estados del país, “no solo se 
venden los productos de la canasta 
básica, sino también los encargados 
orecen mercancías locales que la 
población requiere, como es el caso 
de productos enlatados y en algunos 
casos, herramientas para las labores 
agropecuarias”.
De los 23 productos que integran 
la canasta básica, dijo, 18 son 
alimentos y 5 son productos para 
el cuidado personal e higiene, de 
los cuales 8 son marcas propias, 3 
de ellos son productos fortificados 
y enriquecidos, en los anaqueles 

se presentan todos los productos 
y en Nayarit hemos trabajado para 
comprar a proveedores nayaritas, 
frijol, maíz, azúcar, salsas, arroz, 
por lo que Diconsa coadyuva para 
el desarrollo local y regional.
Explicó que la unidad operativa 
nayarita atiende a casi 700 tiendas, 
de las cuales 632 están en el estado 
y el resto están en los estados 
colindantes “las ventas se han 
incrementado en los últimos tres 
años y pasaron de 320 millones de 
pesos a 380 millones de pesos en el 
2015, esto debido a las ventas que 
se realizan en dos canales, uno es el 
normal que se vende al público y el 
otro institucional, que normalmente 
se venden despensas y artículos 
alimenticios a escuelas de tiempo 
completo, para desayunos escolares. 
Aquí dijo, Valle Pereña, Diconsa 
abastece al gobierno del estado y 
algunos municipios, según sea el caso, 
por lo que la presencia de Diconsa, 
en las comunidades donde está, 
de acuerdo al CONEVAL, permite 
reducir hasta en un 30 por ciento 
dentro de la inseguridad alimentaria 
severa, lo que quiere decir que la 
gente puede comprar más cosas y 
con la presencia de las tiendas, en 
el momento que pueda o lo decida 
una familia, puede asistir a comprar 
los productos de su canasta básica.
Recordó que la indicación del titular de 
la SEDESOL José Antonio Meade, es 
llevar a la población una alimentación 
sana, variada y suficiente, en estricto 
acato a la política social del presidente 
Enrique Peña Nieto. La visita que 
hizo en Nayarit a una tienda en 
donde tenemos presencia casi al 97 
por ciento de las comunidades que 
participan en la Cruzada Nacional 
Contra el Hambre y “atendemos a 
las tiendas con camiones, lanchas 
y mulas, para llegar hasta donde se 
necesita”.
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Poder Judicial y Fiscalía General…

Realizan Primer 
Conversatorio 

Interinstitucional de 
Operadores del NSPA

El Doctor 
Héctor 

Manuel se 
suma a la 

lista de 
aspirantes 

a la rectoría 
de la UAN 

* A poco más de un año de haber iniciado la implementación del Nuevo 
Sistema de Justicia Penal Acusatorio, los operadores del mismo, siguen 

profesionalizándose, identificando los aspectos problemáticos de aplicación e 
interpretación del NSJP

Redacción/
Gente&Poder 

Tepic, Nayarit.-  En 
c o o r d i n a c i ó n ,  e l 
Poder Judicial  y la 
Fiscalía General del 
Estado, realizaron el 
primer Conversatorio 
Inter inst i tuc ional  de 
Operadores del Sistema 
Penal Acusatorio en 
Nayarit. 
En el acto inaugural, el 
magistrado Pedro Antonio 
Enríquez Soto, Presidente 
del Poder Judicial de Nayarit, 
explicó que el conversatorio 
tuvo como objeto revisar el 
trabajo realizado hasta hoy, 
señalar y corregir las fallas. 
“Decirlas con claridad y con 
toda oportunidad para que 
podamos corregir donde 
estamos teniendo fallas y 
que es necesario reforzar”.

Por su parte, el Fiscal 
General Edgar Veytia; felicitó 
y reconoció el trabajo de 
los operadores del Nuevo 
Sistema Penal Acusatorio; 
destacando el empeño de 
éstos por brindar y garantizar 
una justicia pronta y expedita. 
“Este sistema en más de 
siete estados ha colapsado, 
nosotros a un año y medio 
de haber iniciado con una 

sola sala, con cinco MP’s, 
y 5 jueces; además de 5 
MP’s en USAP; no se nos ha 
colapsado”, detalló el Fiscal 
Edgar Veytia. 
E n  e l  m e n c i o n a d o 
conversatorio institucional se 
registraron 110 participantes, 
entre magistrados, jueces de 
primera instancia y secretarios 
de juzgado; agentes del 
ministerio público, defensores 

p ú b l i c o s , 
m e d i a d o r e s , 
pe r i t os ,  as í 
como personal 
administrativo y 
de informática, 
e n t r e  o t r o s 
o p e r a d o r e s 
de l  S is tema 
Acusatorio.   
En to ta l  se 
p r e s e n t a r o n 
c u a r e n t a 
propuestas de 
mejora en ocho 
distintas mesas 
de trabajo, que 
se llevaron a 
c a b o  d i c h o 
conversatorio, 
efectuado en el 
Centro Regional 
de Justicia Penal 
de Tepic.

Por Edmundo Virgen
A la lista de aspirantes que 
contenderán el próximo mes 
de mayo por la rectoría de 
la UAN ya se incorporo 
el doctor Héctor Manuel 
Betancourt Genovés, quien 
es académico de la Unidad 
Académica de Medicina y 
cuyo principal propósito es 
enderezar el timón de la 
máxima casa de estudios, 
la cual estima que pudiera 
zozobrar si los universitarios 
lo permiten, por lo que 
considera que es momento 
de enderezar el rumbo.
El  doctor  Betancour t 
Genovés señaló, que su 
aspiración para participar en 
esta contienda nace de un 
grupo de universitarios que 
creen en una universidad 
incluyente, en la que se elija 
a universitarios destacados 
para participar dentro de la 
administración y que los 
servicios no se centralicen, 
por lo que cree necesario 
que entre los aspirantes, 
antes que cualquier interés 
personal primero deba estar 
el interés por una mejor 
universidad.
Mencionó el doctor,  que 
con su participación en 
esta contienda lo que 
busca es concientizar al 
trabajador, al estudiante, 
a los académicos, que 
sean ellos los que decidan 
el tipo de administración 
que deseen y en el caso 

de los consejeros, que 
pueden disponer de un 
voto, realmente tienen una 
responsabilidad moral ante 
sus representados, puesto 
que en un proceso de tal 
importancia es necesario que 
las bases lo decidan para que 
la próxima administración 
sea respaldada por las 
bases universitarias.
Ya es tiempo dijo, que la 
universidad genere recursos 
propios como lo hacen otras 
universidades del país, 
para que no se dependa 
única y exclusivamente 
de los recursos federales 
o estatales, porque no 
es posible que otras 
universidades, con el 
doble de matrícula y menor 
presupuesto, tengan mejores 
instalaciones que la UAN, 
lo cual significa que hay 
muchas cosas que se tienen 
que corregir para que las 
cosas funcionen mejor.
Para terminar, expresó que 
en el aspecto financiero 
la universidad ya requiere 
de  una  re ingen ie r ía 
administrat iva que de 
certidumbre, e innovar en 
la forma de obtener recursos 
mediante proyectos que se 
vinculen a la productividad 
del estado y del país, por 
lo que hizo un llamado a la 
comunidad universitaria a 
que se vinculen al proceso 
de elección rectoral que a 
todos compete.
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Anuncia Gobierno 4ta. 
Feria Nacional de Empleo
Redacción/ Gente y Poder 
El Gobierno de Nayarit, 
encabezado por Roberto 
Sandoval Castañeda, ha 
implementado políticas de 
impulso a las inversiones 
para atender una de las 
principales preocupaciones 
de las familias nayaritas, el 

esfuerzo conjunto del Gobierno 
Estatal, Gobierno Federal y 
las empresas de la iniciativa 
privada para crear más y 
mejores empleos para los 
nayaritas. Se ofertarán cerca 
de mil plazas con diversas 
vacantes, como analista de 
calidad, auxiliar administrativo, 

empleo. Por ello, realizará 
este martes 19 de abril la 4ta. 
Feria Nacional de Empleo, 
en el Parque Metropolitano 
de Tepic, de 9 de la mañana 
a 2 de la tarde.
El Secretario del Trabajo, 
Federico Gutiérrez Villalobos, 
destacó que “esta Feria es un 

Nekie, Megacable, Liverpool, 
Benavides, Sanborns, Bimbo, 
Mexifrutas, Hotel las Palomas. 
Dish,  Oxxo,  Cinemex, 
Suburbia, Frexport y Soriana, 
además de ofertarse plazas 
en dependencias del Gobierno 
Federal, como CEFERESO y 
Policía Federal.

Entrega Gobernador nuevas aulas de preparatoria en Santiago Ixcuintla
Redacción/ Gente y Poder 

Con una invers ión de 
aproximadamente un millón 
de pesos —obtenidos de 
manera extraordinaria, gracias 
a medidas de austeridad de 
la administración estatal— el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda entregó dos aulas 
nuevas en la Telepreparatoria 
31 ‘Manuel Becerra Romero’ 
y un transformador para la 
Escuela Primaria ‘José María 
Pino Suárez’, en Cañada de 
Tabaco, municipio de Santiago 
Ixcuintla.
El mandatario nayarita precisó 
que estas obras fueron 
construidas luego de que 
alumnos y padres de familia se 
las solicitaron personalmente, 
durante una gira de trabajo 
por el municipio costero. Las 
aulas de la Telepreparatoria y 
el transformador de la Primaria 
no estaban incluidos en ningún 
presupuesto, y para poder 
entregarlos el Gobierno del 
estado aplicó medidas de 
austeridad en su gasto corriente, 
enfatizó.

“Hemos cumplido, seguiremos 
cumpliendo, porque queremos 
unos nayaritas, mujeres y 
hombres, con orgullo de ser 
nayaritas, con orgullo de ser de 
Santiago, de todos sus pueblos 
cercanos, porque no todos son 
de Cañada de Tabaco. Así que 
palabra cumplida, estamos 
listos, seguimos, hay que 
seguir gestionando; sé que falta 
mucho por hacer, pero es bonito 
volver a donde pusimos nuestra 
palabra, la empeñamos”, dijo 
el Gobernador al convivir con 
alumnos y maestros de la 
Telepreparatoria en una de las 
aulas inauguradas.

El presidente del Comisariado 
Ejidal de Cañada de Tabaco, 
Jesús Correa, a nombre de los 
alumnos y padres de familia 
beneficiados con el apoyo, 
agradeció al Gobernador 
Roberto Sandoval por impulsar 
la educación y cumplir siempre  
su palabra, ayudando a quien 
verdaderamente lo necesita con 
hechos y acciones concretas. 
Aseguró que el mandatario 
nayarita demuestra con hechos 
que, para su administración, 
en la educación no se gasta 
sino que se invierte.
“Se construyeron las aulas de 
la Teleprepa, porque era una 

demanda de los padres de 
familia para los jóvenes, y ya 
se cumplió gran parte, ya está 
el plantel funcionando, ya los 
muchachos reciben clases ahí, 
y es un paso muy importante 
que tenemos que agradecerle 

al Gobernador por el esfuerzo 
que se ha hecho; acaba de 
decir que con mucho sacrificio, 
porque no hay presupuesto, 
pero qué bueno que le echó 
la mano a Cañada de Tabaco, 
estamos agradecidos; yo como 
representante del pueblo, le 
doy las gracias”.
Jesús Correa destacó que 
esto es un gran logro para 
toda la comunidad, ya que 
anteriormente los alumnos de 
la telepreparatoria compartían 
salones con de la telesecundaria; 
ahora, dijo, los estudiantes 
tienen instalaciones con aire 
acondicionado y de primer 
nivel, y eso mejora la calidad 
de su educación.

cajeros, ejecutivo comercial, 
ingenieros en gest ión 
empresarial e industrial, 
limpieza, mantenimiento, 
seguridad, ventas, enfermeras, 
médicos, maestros, trabajo 
social, policía federal y 
técnico automotriz, entre 
otros”, puntualizó el funcionario 
estatal.
En esta 4ta. Feria Nacional 
de Empleo participarán 
empresas de la iniciativa 
privada, como Hersycel, Hotel 

Las personas interesadas 
deberán realizar previamente 
su registro en la página ferias.
empleo.gob.mx y presentar su 
comprobante impreso el día 
de la Feria, con la finalidad 
de agilizar su ingreso a la 
misma.
Habrá transporte gratuito 
desde la Iglesia del Carmen, 
ubicada en la avenida México, 
entre las calles Juárez y Miñón, 
de las 9 de la mañana a la 1 
de la tarde.
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La Secretaría de Salud 
arrancó este lunes la Primera 
Semana Nacional de Salud 
Bucal 2016, durante la cual 
se realizarán más de 332 
mil acciones odontológicas 
gratuitas en todo el estado. 
Del 18 al 22 de abril, personal 
del sector Salud intensificará 
las acciones de promoción, 
prevención y atención 
curativa, que contribuyan 
a la disminución de las 
enfermedades bucodentales 
entre la población nayarita.
Al respecto, el Director de los 
Servicios de Salud de Nayarit, 
Aurelio Aguirre Silva, comentó: 
“la intención es dar educación 
y prevención para la salud 
bucal; sabemos que por la 
boca entra la salud, porque si 
comes mal, masticas mal, va 
a haber una mala absorción 
de los alimentos y una mala 
salud; la consulta dental es 

la tercera causa de visitas 
al médico en el mundo, ya 
que el 98 por ciento de las 
personas tienen caries, por lo 
que es importante promover 
los buenos hábitos de higiene 
bucal”.
Las acciones principales en 
esta Semana Nacional de 
Salud Bucal son: Actividades 
preventivas extramuros, 

con la detección de placa 
bacter iana, técnica de 
cepillado, instrucción de hilo 
dental y pláticas educativas, así 
como actividades preventivas 
y curativas intramuros, como 
profilaxis, odontosexis, revisión 
de tejidos bucales, aplicaciones 
tópicas de flúor y  sellador de 
fosas y fisuras, obturaciones 
con amalgama, ionomeros 
y resinas, farmacoterapias, 
extracciones  temporales 
y permanentes, y pláticas 
educativas a los pacientes 
que acuden a la clínica.
Se pretende que en la Primera 
Semana Nacional de Salud 
Bucal se realicen en Nayarit 
más de 332 mil acciones 
preventivas y curativas, en 
beneficio de más de 116 
mil habitantes en edades 
preescolar, escolar, adultos 
y población en general de 
los 20 municipios del estado.

Gran acierto campaña 
de salud bucal en 
San Blas Nayarit

Arranca en Nayarit la 
Primera Semana Nacional 

de Salud Bucal 2016

olítica

*Se realizan más de 332 mil acciones durante esta semana 
en todo el estado, en beneficio de más de 116 mil nayaritas

Dr. Héctor Fernández 
Amaya

Si en otras ocasiones el 
Presidente Municipal de 
San Blas, Nayarit ha sido 
cuestionado por su machismo 
y por su peculiar forma de 
gobernar, creo que en esta 
ocasión vale la pena reconocer 
la campaña de salud bucal 
que está llevando a cabo: 
"Ningún chimuelo en San 
Blas", en donde se verán 
beneficiados sobre todo, 
personas de la tercera edad 
sin dientes.
El propósito es atender 
caries entre la población, y 
poner puentes, dentaduras 
completas a los ancianos, lo 
que mejorará su calidad de 

vida, pues recordemos que la 
mayoría de estos jóvenes de 
la tercera edad padecen de 
problemas gastrointestinales 
por mala absorción en los 
alimentos que no pueden 
triturar, solo empapar.
Los gobernantes de toda la 
República Mexicana, deberían 
tomar este ejemplo y continuar 
con este tipo de campañas.
Se veía como normal ver a 
los ancianos chimuelos por la 
edad, pero ante la carencia 
económica no podían acudir 
al dentista, eso se acabó 
con esta brillante idea de 
implementar dicha campaña. 
Enhorabuena. No le hace que 
"roben poquito" si dejan dinero 
para este tipo de campañas.
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Tepic.- Con el interés de 
cumplir con lo que establece 
la legislación federal en 
materia contable, diputadas 
y diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura en Sesión 
Pública Ordinaria aprobaron 
el Decreto que tiene por 
objeto reformar y adicionar 
diversas disposiciones de 
la Ley que crea el Consejo 
Estatal de Armonización 
Contable para Nayarit.
Dicho Consejo es el órgano 
de coordinación responsable 
de la armonización de la 
contabilidad gubernamental 
de los Poderes, Organismos 
Autónomos y Municipios 
del Estado, así como las 
entidades de la administración 
pública paraestatal, estatal 
y municipal, encargado de 
la difusión y aplicación de 
las decisiones emit idas 
por el Consejo Nacional de 
Armonización Contable, de 
conformidad con lo dispuesto 
en la Ley General  de 
Contabilidad Gubernamental.
Con la aprobación de este 
Decreto se fortalecen las 
atribuciones del Consejo 
Estatal de Armonización 
Contable de la entidad, 
en términos de lo que 
dispone la Ley General de 
la materia y las reglas de 

En su trigésima primera 
legislatura cumple con mandato 

constitucional en materia contable

La Cámara de Diputados de Nayarit

olítica

Gobierno reitera entrega de 
becas a partir del 22 de abril

El Gobierno del Estado 
de Nayarit reitera que la 
entrega de la Beca Universal 
comenzará a partir del 22 de 
abril como lo ha anunciado 
el Gobernador Roberto 
Sandoval.
Esto como parte de las 
acciones a favor de la 
educación que inc luye 
también la entrega de útiles 
y uniformes escolares en los 
diferentes municipios de la 
entidad que tiene lugar desde 
el 16 de marzo pasado.
Cabe señalar  que por 
quinta ocasión se recibió 

a las personas que se han 
manifestado públicamente 
por la entrega de la Beca 
Universal, esta vez por 
el Secretario General de  
Gobierno, José Espinoza 
Vargas, quien junto con 
su equipo de trabajo y en 
un ambiente de respeto, 
escucharon sus demandas.
De nueva cuenta el Gobierno 
de l  Estado re i tera su 
disposición y compromiso 
con la educación, porque 
en el Gobierno de la Gente, 
en educación no se gasta, 
se invierte.

•El tema central de las reformas es armonizar la 
norma local con la Ley General en la materia

operación que se han emitido 
a partir de ella, en las que 
se establecen de forma 
detallada el funcionamiento y 
operación de dicho Consejo 
Estatal.
As im ismo ,  con  es tas 
enmiendas legislativas se 
regula la conformación 
de grupos de trabajo, su 
planeación y procedimientos, 
y se establece la forma de 
comunicarse con el Consejo 
Nacional de Armonización 
Contable y demás entes 
relacionados.
Con la armonización de 
este cuerpo normativo en 
Nayarit, las diputadas y 
diputados locales dan la 
pauta para que se tenga orden 
respecto de la información 
en materia presupuestaria y 
financiera, lo cual facilitará 
su conocimiento y difusión. 
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Ayuntamiento 
entrega más obras 
para la zona rural

Antonio Carrillo líder 
de la sección 20 invita a 

participar a los agremiados 
el Día del Trabajo 

*Hoy las comunidades rurales están siendo atendidas después 
de muchos años de descuido y abandono

*Niñez y juventud disfrutan de plaza pública, techumbres en 
escuelas y espacios deportivos en 6 de Enero, San Luis de 

Lozada y Mesa de Picachos
Tepic, Nayarit.- Comunidades 
de la zona rural disfrutan de 
nuevos espacios públicos e 
infraestructura educativa, que 
durante años gestionaron sin 
respuesta positiva. El Gobierno 
del Cambio beneficia  a la 
niñez, la juventud y las familias 
tepicenses.
Este lunes en intensa gira 
por las localidades rurales, 
Polo Domínguez entregó en 
Mesa de Picachos una nueva 
plaza pública que cuenta con 
iluminación, gradas, bancas y 
jardineras. Mientras que en la 
escuela primaria Juan Escutia 

de la comunidad 6 de Enero, 
se inauguró una techumbre en 
el comedor escolar, así como 
una nueva aula didáctica y la 
rehabilitación de otra.
“Estas obras no se dieron por 
la casualidad; hubo muchos 
factores que intervinieron, 
como el trabajo de las 
autoridades educativas y 
padres de familia”, quienes 
las gestionaron y fueron 
aprobadas por el Cabildo de 
Tepic, explicó Polo Domínguez 
a la niñez presente.
En San Luis de Lozada, 
la población y comunidad 

escolar recibió al alcalde 
en un ambiente de fiesta, 
recorriendo la calle principal 
desde la entrada del pueblo 
hasta la plaza pública, donde 
entregó una techumbre más 
con una inversión superior a 
los 800 mil pesos.
“Hoy esta obra ha sido posible 
gracias al esfuerzo, tenacidad 
y perseverancia de ustedes. 
Debemos estar contentos. 
Hoy la zona rural está siendo 
atendida después de muchos 
años de descuido y abandono. 
El Cambio también llega a la 
zona rural”, precisó el munícipe.

olítica

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-El dirigente estatal de 
la Sección XX del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), Antonio 
Carrillo Ramos, dio a conocer 
en entrevista, que este Primero 
de Mayo, “Día del Trabajo”, se 
está invitando por este medio 
de comunicación a todos los 
agremiados para que asistan 
al tradicional desfile.
Manifestando el líder magisterial, 
que ese día domingo en punto 
de las 7:30 horas, habrán 
de reunirse todos los que 
deseen participar en el acto 
conmemorativo por el “Día 
del Trabajo”, en la avenida 
Colosio, entre las avenidas 
México y Prisciliano Sánchez, 
en la “Marcha de la Unidad”, 
hasta Palacio de Gobierno de 
la capital nayarita.
“Quiero invitar a todos los 
docentes que son agremiados 
a nuestra Sección Sindical, 
para conmemorar juntos el 
Primero de Mayo, por la lucha 
de los trabajadores mexicanos 
en defensa de sus derechos, 
y de esa manera fortalecer 
aún más la unidad en el sector 
educativo, por lo que estaremos 

atentos esperándolos con todo 
y familia si así lo desean”.
La Sección XX del SNTE en 
Nayarit, estará participando con 
un gran contingente humano, 
quienes habrán de ir en la 
Marcha de la Unidad, este 
Primero de Mayo, “donde 
habremos de celebrar el 
tradicional “Día del Trabajo”, con 
todos los demás contingentes 
que desfilan ese memorable 
día en Nayarit y en todo el 
país”, externó Carrillo Ramos.
Por último el dirigente de los 
maestros de la Sección XX 
del SNTE en la entidad, dijo, 
que su presencia será valiosa, 
asiste con tu familia y demos 
ejemplo de lucha como nuestros 
antepasados lo hicieron, la cita 
será este Primero de Mayo en 
punto de las 7:30 horas en la 
conmemoración por el “Día 
del Trabajo”. 
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Zumbando se suma a
Dona una Peluca 
Oncológica 

Sociales Martes 19 de Abril de 2016

Por Mary Castro 
El grupo de Zumba Dance 
Fitness se vistió de rosa para 
realizar un “zumbaton”, dos 
horas ininterrumpidas de 
ejercicio aeróbico, en el que 
participaron varios grupos de 
damas que practican este 
deporte y sus respectivos 
instructores. La cita fue 
en el parque de La Loma 
convocados por Guadalupe 
Peña Olvera.
Por el movimiento de amor fue 
Juan Bernal quien agradeció 
a quienes se ejercitan con 
el ritmo del baile, “Gracias 
a ustedes, a cada una de 
las participantes de esta 
mañana por su compromiso, 
su generosidad y toda su 
energía positiva hacia las 
mujeres impactadas por el 
cáncer. Gracias Lupita Peña 
y Tania Blanco”.  
“Por su solidaridad y con su 
aportación brindarán una 
nueva oportunidad y un 
mensaje de esperanza a una 
de tantas mujeres que en 

estos momentos requieren 
de nuestro apoyo. Gracias a 
todas ustedes por permitirnos 
ayudar. Muchas felicidades 
a todas ustedes, son un 
ejemplo a seguir”. 
En su oportunidad la activa 
y dispuesta Lupita Peña 
también agradeció a quienes 
se suman de esta manera, 
“cumplimos y seguiremos 
unidos a la causa, ese es 
nuestro propósito, apoyar 
a esta noble labor porque 
también entre nosotras hay 
quienes han vencido este 
padecimiento y otras están 
en pie de lucha”.
La clase de zumba que 
imparte Lupita Peña es en 
el parque de La Alameda de 
la capital nayarita, de lunes 
a viernes de siete y media a 
ocho y media de la mañana. 
La recomendación es que 
asistan con ropa adecuada 
y unas pesas ligeras para 
activar y trabajar el cuerpo, 
relajarse y liberar el estrés 
cotidiano.
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Gran festejo para 
Crispín Contreras 

SocialesMartes 19 de Abril de 2016

Por Robín Zavala/ 
Texto y Fotos 

Con el sentido del humor que 
le caracteriza Crispín Contreras 
festejó en la Quinta, un lugar 
precioso y de mucho cariño 
para su familia, un año más de 
vida, en compañía de amigos, 

familiares y compañeros de la 
vida misma. 
En un tono muy especial en 
el que la sonrisa franca, los 
chistes de humor blanco y 
algunos que otros de color, 
con la música de trova, éxitos 
que marcaron una generación, 

hicieron que la tarde fuera un 
agasajo para cada uno de los 
invitados. 
Una celebración sentida para el 
papá y el abuelito que siempre 
trabaja con una sonrisa (a 
veces), y del que se dice que 
es el mejor boticario de Nayarit.
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Nayarit el nuevo destino 
gastronómico de México: 

Poblete Ritschel
Conmemora hospital 
del IMSS en Santiago 
42 años de servicios

olítica

Por Mary Castro 
Calificados por 50 especialistas 
entre sommeliers, empresarios 
y periodistas gastronómicos, 
académicos, directores, 
editores y coordinadores  
de revistas especializadas. 
I nves t i gado res ,  che fs 
ejecutivos, escritores y 
promotores turísticos, la 
placa distinción “Guía México 
Gastronómico 2016” fue 
entregada este sábado a 
tres restaurantes nayaritas: 
“El Delfín”, “Carolina” y 
“Emiliano”.
E l  conse jo  eva luador 
consideró seis factores, la 
continuidad del proyecto y 
la propuesta gastronómica, 
Calidad en el servicio y en 
la preparación de alimentos, 
Incidencia de los chefs en 
el desarrollo sustentable 
de las cocinas regionales. 
Que incentive la creación de 
comunidades gastronómicas 
en su entorno y que participe 
en la producción editorial, 
difusión y apoyo a otros 

cocineros. 
“Tengo el gusto de entregar 
estas placas meritorias, 
reflejo de un logro digno de 
reconocer, es un sello de 
calidad y del compromiso por 
mantener estos estándares”, 
dijo el Presidente de Culinaria 
Mexicana y destacado 
periodista gastronómico, 
Claudio Poblete Ritschel. 
“No tiene costo para los 
restaurantes, esta es la 
primera entrega y Emiliano el 
primer restaurant en el pais 
que provoca el encuentro de 

chefs galardonados”.
Fortalecida por dos marcas 
mundiales San Pellegrino y 
Nespresso, la guía propone 
y recomienda ingredientes, 
técnicas, recetas y la 
historia de esfuerzo de sus 
protagonistas en este caso la 
de José Meza del “Carolina” 
del Hotel St. Regis de Punta 
Mita, Betty Vázquez del “El 
Delfín” del Hotel Garza Canela 
de San Blas y Marco Valdivia 
del restaurante “Emiliano” 
de Tepic, galardonados por 
Culinaria Mexicana.

•A las jornadas médicas asistieron los profesionales 
de la salud a capacitarse y actualizar sus 

conocimientos, para otorgar una mejor atención a 
las y los derechohabientes

El Hospital General de Zona con 
Medicina Familiar (HGZ/(MF) 
No. 10 del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en 
Santiago Ixcuintla, organizó 
las XlV Jornadas Médicas para 
conmemorar que desde 1974 
brinda atención a la salud a la 
población que, en un principio 
se dedicaba a las labores del 
campo. Hoy en día la cobertura 
que ofrece es muy amplia y 
fundamental para la zona norte 
de la costa nayarita.
En su mensaje, la delegada 
estatal del IMSS, Dora Cecilia 
Espinosa González,   reconoció 
el trabajo del personal que labora 
en este nosocomio, porque todos 
los profesionales de la salud, 
así como las y los trabajadores 
administrat ivos conf i rman 
cada día el irrenunciable 
propósito de seguir sumando 
esfuerzos para avanzar en el 
mejoramiento y el bienestar de 
la derechochohabiencia.
“En esta misión, las y los 
trabajadores del HGZ No. 
10 ponen de manifiesto el 
compromiso Institucional por 
su constante superación que 
siempre se han caracterizado 
por estar a la vanguardia en 
la atención médica, educación 
e investigación”, señaló la 
delegada. 
Destacó que se atenderán 
la iniciativas de la Dirección 
General, relacionadas con el 
programa UNIFILA-Paciente 
sin cita, Gestión de camas, 
Referencia y Urgencias  Triage, 
que de manera bilateral con 
el SNTSS se están llevando a 
cabo, los cuales lograrán elevar 
la calidad de los servicios que 
se otorgan. 
Por su parte el director del 
Hospital General de Zona No 10 
con Medicina Familiar agradeció 

el respaldo de los directivos 
delegacionales para llevar a 
cabo las jornadas médicas, toda 
vez que los profesionales de la 
salud tiene la oportunidad de 
actualizarse, para atender las 
necesidades actuales y futuras 
de las y los derechohabientes.
El jefe de Prestaciones Médicas 
del IMSS, Misael Ley Mejía 
reconoció el compromiso de las 
y los trabajadores del hospital, 
toda vez que los resultados en 
las acciones de inicio para la 
mejora de la atención reflejan 
la vocación y el empeño de 
todo el equipo de profesionales 
de la salud en favor de la 
derechochohabiencia.
En su oportunidad y en 
representación del secretario 
general del Sindicato Nacional 
de Trabajadores del Seguro 
Social (SNTSS), Raúl Gutiérrez 
Verduzco, la coordinadora de 
Capacitación y Adiestramiento, 
Yazmin Rosas Murillo, felicitó 
y reconoció el trabajo de las y 
los trabajadoras por su entrega 
diaria en beneficio de la población 
usuaria. Asimismo, destacó la 
importancia de la capacitación 
a la base trabajadora ya que 
el capital humano es lo más 
importante con que cuenta el 
IMSS.
El programa de las Jornadas 
Médicas de Aniversario se 
desarrolló con éxito, toda 
vez que se abordaron temas 
como: Bioética. Trato del 
personal de salud a pacientes 
con enfermedad terminal, 
Alacranismo, Parto humanizado, 
Diabetes, Vedajes, Manejo 
de heridas, capacitación en 
equipos de laboratorio, así como 
Codificación de morbilidad y 
mortalidad, que fueron abordadas 
por prestigiados profesionales 
de la salud. 
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Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Colonos de la Everardo 
Peña Navarro, reclaman 
a la diputada Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, que no cumple 
sus promesas, les prometió 
empedrados y un malecón, 
el pasado viernes una señora 
quien presuntamente es 
operadora del albiazul y 
quien fue identificada como 
Silva, le reclamó su falta de 
seriedad en este aspecto.
Al ser abordada, comentó 
que “la diputada quiere llegar 
a la colonia que nosotros 
representamos con engaños, 
pero cuando venga de nuevo le 
vamos a armar un escándalo, 
está prometiendo cosas que 
no va a dar”, y acusó a la 
diputada de estar vinculada 
con el Camberismo, cuyo 
propósito, dijo, es llegar a la 
candidatura por la alcaldía 

local. 
Los habitantes de la Colonia 
Everardo Peña Navarro, la 
acusan que se cuelga de 
los programas federales no 
lucrativos para mejorar su 
deteriorada imagen pública, 
se sienten usados por la 
diputada Elsa Nayali, por lo 
que ahora no será bien venida 
en esta colonia, con estas 
malas acciones aseguraron 
no volver a confiar en ella. 
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El empresario 
Juan Tadeo, conocido en el medio como 
el “Güero”, Tadeo, es el más centrado de 
los Tadeo, joven tenaz, con buena figura y 
por supuesto que no le gusta estar sentado 
esta siempre alerta para abordar los 
nuevos grandes retos, la crisis económica 
parece haber afectado a todos menos a 
Juan Tadeo, quien siempre despliega su 
potencial.
Es un empresario que le gusta trabajar 
por los que menos tienen en este lugar, 
con lo que ha generado que los viejos 
paradigmas empiecen a perder vigencia y 
emerjan nuevas relaciones económicas, lo 
que implica que se tienen que buscar las 
oportunidades y la acción para demostrar 
al mundo que estamos preparados para 
el cambio con el Proyecto político Nayarit 
Confía.
A pesar que la incertidumbre causada 
por la transición con equilibrios delicados 
han promovido una modesta aceleración 
económica en este municipio través del 
comercio local, Juan Tadeo, sugiere que 
se apliquen reformas estructurales para 
fortalecer la estabilidad financiera con los 
equilibrios necesarios poniendo énfasis 
en los riesgos en el apalancamiento 
empresarial.
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El empresario Juan 
“El Güero Tadeo”, 
es el más centrado 

Reclaman a Elsa 
Nayeli que “no cumple 

promesas”: habitantes de 
la Everardo Peña Navarro

Ixtlán del Río es un pueblo bien 
cotizado para los delegados de tránsito

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Según 
fuente informativa de excelente 
credibilidad aseguró que a la 
gente de este lugar les hace 
gracia que este lugar sea el 
paraíso y remanso de paz 
para los ineptos delegados de 
tránsito; sobre para el actual 
delegado, a quien un grupo 
de comerciantes no lo tragan 
argumentando que no puede 
con el paquete, con mentalidad 
de rancho no puede ofrecer 
buen servicio a esta ciudad.
Es lógico pensar, aseguró 
nuestra fuente informativa, que 
tiene la mente cuadriculada, 
incapaz de ver más allá de 
sus narices, es gente que 
tacha de raro todo aquello que 
desconocen generando que 
los Ixtlenses tengan que lidiar 
a diario con el caos vehicular, 
no han sabido manipular las 
señales de transito de manera 
correcta, y hacen que los 

automovilistas pierdan el tiempo.
La falta de un buen delegado 
de tránsito en esta ciudad 
complica mucho la vialidad, los 
ciudadanos se quejaron de la 
falta de respeto a las normas 
de vialidad, lo que genera un 
grave riesgo para quienes 
caminan y atraviesan a diario 
el primer cuadro del municipio, 
varios ciudadanos se han 
quejado porque se estacionan 
en doble fila generando un 
cuello de botella.
En todos los casos la exigencia 
de los ciudadanos es la adoptar 
una cultura vial que se ponga 
a un delegado que conozca 
el reglamento de tránsito y 
que sus agentes hagan bien 
la parte que les corresponde, 
que cumplan su función que se 
erradique el apartado de lugares 
para estacionar autos, ya que 
todos tenemos el derecho de 
trabajar el al mismo tiempo no 
interferir en las actividades de 
los demás. 

Empresario que da rumbo al municipio 
en el fortalecimiento de valores

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El joven 
empresario Marcos Hernández, 
en breve entrevista manifestó 
que es necesario escuchar 
todas las voces para dar 
respuesta a las necesidades 
de todos, “porque hoy más 
que nunca es importante 
que la elección la tomen 
los ciudadanos el   mejorar 
estructuras municipales, les 
toca a los habitantes conformar 
este tipo de estructura”.
Además mencionó Marcos 
Hernández, que “se tienen 
que buscar esquemas que 
promocionen  el fortalecimiento 
de los valores familiares 
para que se incremente el 

desarrollo humano de los 
Ixtlenses, con este tipo de 
iniciativa se establece un 
concejo de Vinculación para 
el establecimiento de los fines 
señalados, lo que contribuye a 
la conservación de los valores 
cívicos”.
Por último preciso Marcos 
Hernández, que “en este 
municipio el eje de seguridad 
pública es bastante destacable, 
actualmente se vive dentro de 
un bonito escenario municipal 
donde se nota la equidad y el 
buen desarrollo municipal se 
cumplen los lineamentos de 
los ciudadanos con capacidad 
se ofrecen servicios públicos 
de calidad a la sociedad”. 
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Que siempre si se 
van a construir la 
Presa las Cruces

FOTOCOMENTARIO 
DE TUXPAN

* Con ello demuestran gobernantes y 
titulares de la CFE que no les importa el 

bienestar de nuestros hermanos indígenas 
ni el ecocidio con resultados irreversibles: 

Blue Planet Project.

Por Julieta Villanueva 
 La Comisión Federal 
de Elect r ic idad (CFE) 
i n v o l u c r a d a  c o n 
au to r idades  agrar ias , 
municipales y estatales, han 
violado sistemáticamente 
los derechos indígenas 
y la  autonomía de la 
Asamblea Comunal de 
los pueblos Coras, en la 
sierra de Nayarit, señalan 
activistas de Blue Planet 
Project.
A través de un comunicado, 
los activistas aclaran que 
los indígenas Coras ya 
habían negado permiso 
a la CFE para realizar 
estudios en sus tierras, 
para la construcción del 
proyecto hidroeléctr ico 
Las Cruces, ya que esta 
presa inundaría al menos 
15 de sus sitios sagrados.
El pasado fin de semana, se 
supo que súper intendentes 
de la CFE se reunieron con 
el Alcalde de Rosamorada 

Arquitecto Tomás Servando 
Cervantes de Dios, estando 
entre ellos supuestamente 
los líderes del San Pedro 
y de Presidio de los Reyes 
quienes no se vieron muy 
contentos con el aviso de 
que reiniciarán con los 
trabajos de la construcción 
de la presa hidroeléctrica 
que solo beneficiaran a 
unos cuantos de la CFE y 
de los diferentes niveles 
de gobierno. 
Como es de todos sabido, el 
ex Alcalde de Ruiz Librado 
Casas Ledezma, ya para 
culminar su administración 
pública, en una reunión en 
su oficina les dijo “a gritos” 
a quienes se oponen a la 
construcción de la presa: 
“¡Cómo es posible que 
hicieran eso sabiendo la 
presión que tenía por parte 
del gobernador para que 
esa presa se realice…
ya saben que yo estoy 
apoyando la presa!”.

No cabe duda que el Contador 
Everardo Casillas Reyes, es 
una persona muy apreciada 
por sus cientos de amigos 
y clientes del despacho 
“CASILLAS”, que este 
pasado día 9 del presente 
mes y año respondieron a la 
convocatoria que hiciera el 
conocido profesionista, quien 
está cumpliendo nada más 

y nada menos que 25 años 
interrumpidos de ayudar a 
cientos de familias de los 
municipios de Rosamorada, 
Ruiz, Santiago y Tuxpan a 
reactivar su economía.
Lo anterior le pone el 
ejemplo a un gran número 
de políticos de todo el estado 
que teniendo la forma de 
gestionar recursos para la 

ciudadanía no lo hacen. 
Si se llegara a postular el 
Contador Casillas para un 
puesto de elección popular, 
la recomendación que 
hacemos, es que no se 
la piensen dos veces en 
confiarle su voto, pues pocos 
hombres y mujeres dedican 
gran parte de su tiempo en 
ayudar a su prójimo. 

Los activistas reportan 
que han organizado de 
manera ilegal asambleas 
y forzado a los comuneros 
a votar a su favor, por lo 
que,  las comunidades 
Coras constituidas en el 
Consejo Indígena, han 
determinado defender 
sus sitios sagrados en la 
cuenca del río San Pedro.
Frente a los hechos, el 
Consejo Intercomunitario 
ha valorado sus opciones 
de denunc ia ,  tanto  a 
n i ve l  nac i ona l  como 
i n t e r n a c i o n a l ,  p a r a 
proceder en consecuencia 
ante estas prácticas que 
vulneran sus derechos 
humanos fundamentales.
Blue Planet Project es 
parte de un movimiento 
global, con socios de todo 
el mundo que lucha por la 

justicia del agua basada 
en los principios de que 
el agua es un derecho 
humano, un bien público, 
y parte de los bienes 
comunes.
La construcción de la presa 
las Creces solo traerá 
pobreza,  a lcohol ismo, 
d r o g a d i c c i ó n  y  u n 
gigantesco ecocidio con 
resultados irreversibles 
que habremos de lamentar 
en todos los municipios 
que conforman el norte 
de Nayar i t ,  as í  como 
todas las localidades de 
Sinaloa que colindan con 
Nayarit, aseguran grandes 
activistas de Blue Planet 
Project, quienes esperan 
que  los  gobernan tes 
en turno recapaciten y 
desistan a la construcción 
de esta innecesaria presa. 
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Con exitosa caravana vehicular presentaron a 

candidatas a Señorita Cecyten-Compostela 2016

Compostela, Nayarit.- Con 
una caravana vehicular 
organizada por alumnos, 
p e r s o n a l  d o c e n t e  y 
administrativo del  Cecyten-
Compostela, celebraron 
la presentación de las 
candidatas al título Señorita 
Cecyten 2016, en cuyo evento 
que inició en punto de las 
18: 00 horas en la Calzada 
Tabachines y  derivo por 
las principales calles de 
esta Ciudad, participaron 
7 aspirantes a dicho título.
Al recorrido de esta caravana 
se sumaron famil iares, 
amigos, seguidores y jóvenes 
porristas de cada una de las 
aspirantes al título  Señorita 
Cecyten Compostela 2016, en 
señal de apoyo y solidaridad.

De esta manera ataviadas 
con bonitos vestidos y 
montadas en vehículos llenos 
de coloridos y con música 
de sonido, las candidatas 
acompañadas por sus porras 
y simpatizantes  recorrieron 
la calle Hidalgo para mostrar 
su fuerza que respalda su 
aspiración, continuando por 
las principales vías de esta 
Ciudad, entre ellas la calle 
Juárez para concluir en las 
instalaciones del centro social 
La Casona de Allende, donde 
se realizó su presentación 
oficial.
  Cabe mencionar que una de 
las candidatas que demostró 
tener más seguidores y más 
apoyo durante el paso de 
la caravana vehicular, fue 

Martha Lorena Peña  Durán, 
alumna de 4° semestre 
de Programación. También 
part iciparon Lucero, 2° 
semestre de hotelería,  
Jennifer, SMG 6,  Anahí, 
quien cursa el 4° semestre 
de hotelería y Mirna del 6° 
semestre de hotelería. 
La elección se realizara 
próximamente en un Certamen 
en el cual las candidatas 
exhibirán  sus cualidades 
específicas que les hará 
portar con total decoro el título 
de Nuestra Belleza Cecyten 
Compostela 2016,  pues 
demostraran el estilo, porte, 
belleza, inteligencia, y un alto 
sentido de responsabilidad y 
el entusiasmo que marcara 
su reinado. 

17
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Destaca Jorge García Sánchez, logros y 
acciones a favor de los ganaderos nayaritas 

Compostela, Nayarit.- Por 
Donkey—Importantes beneficios 
para el sector ganadero de 
Nayarit han sido posibles gracias 
al apoyo del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, expreso el 
Presidente de la Unión Ganadera 
Regional. Jorge García Sánchez.
Destacó que durante el festejo 
del Día del Ganadero ante la 
presencia del ejecutivo del 
estado, anunció que se logró 
bajar para los productores 2 
mil 036 rollos de alambre de 
púas con un costo de 300 pesos 
cada uno.
 Y es un gran apoyo—sostuvo 
el dirigente—porque su precio 
en el mercado es de 650 pesos 

y hoy pudimos adquirirlo a solo 
300 pesos y con un tope de 5 
rollos por persona
“Yo les dije que había Rollos de 
alambre gracias al apoyo del 
Gobernador, porque él pagó el 
50 por ciento de la inversión e 
incluso pago por adelantado a 
fin de beneficiar a los ganaderos 
de todo el estado con 5 rollos de 
alambre a bajo costo” asevero.
En cuanto apoyos para pastizales, 
García Sánchez, comento que 
anteriormente llegó a la Unión 
una Tonelada y media de semilla 
y se distribuyó gratuitamente 
a los productores, por lo que 
hoy, dijo que solicitara más 
a la Confederación Nacional 

Ganadera,  cuyo 
p roduc to  ahora 
podrán adquirirlo a 
bajo costo, preciso      
García Sánchez 
i n d i c ó  q u e  e l 
mejoramiento del 
ganado es un tema 
indispensable para 
su sector, por ello—
afirmó—, en este mes 
tengo la encomienda 
de solicitar el registro 
e l e c t r ó n i c o  d e 
movilización (REMO) 
que es importante 
para los productores, 
porque permitirá un 
mayor control de la 

trazabilidad de los animales y 
se abatirá el abigeato ya que la 
compra y venta de cada animal 
será facturada, indicó.
El líder ganadero, anunció que 
esta por recibir un paquete de 
mil 500 vaquillas de la raza, 
Charolais, Simental y Angus, 
adquiridas en Australia por el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, cuyos animales que 
mejoraran la genética del ganado 
en Nayarit, serán entregados 
gratuitamente a los productores 
de las diversas asociaciones 
ganaderas de los Municipios en 
el marco de la conmemoración 
del Centenario en el mes de 
mayo próximo. 
En otros logros, García Sánchez 
refirió al areteo del ganado, en 
cuyo rubro, Nayarit tiene un 92  
por ciento de avance, porque 
lo que dijo, que continuará 
trabajando con mayor ahínco para 
alcanzar el 100 por ciento—“es un 
logro que me satisface porque al 
inicio de nuestra administración, 
solo había un 67 por ciento de 
avance y hoy estamos a punto 
de concluir la meta”, sostuvo.
Agregó: la Unión regional 
ganadera tiene en existencia 
mucho arete, porque el Señor 
Gobernador nos apoyó con 50 
mil aretes para distribuirlos en 
todo el estado y su costo es 
25.65 pesos por arete. Antes  

se daban a granel, ahora la 
gente los solicita y se les 
asignan mediante sus cedulas 
y sin este documento no sale 
arete alguno.
De igual forma, García Sánchez 
detallo que el día del ganadero 
se realzó la subasta de 42 
yeguas finas de la raza Azteca, 
Española y otras que fueron 
donadas por el extinto Joan 
Sebastian, Cheque Peña y el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, “ Las subastamos, 
todas de vendieron, gracias a 
Dios. Fue una noble causa para 
apoyar al DIF estatal, porque 
con todo ese dinero que se 
recabo se compraron  aparatos 
auditivos, andaderas, muletas  
y sillas de ruedas para gente 
con capacidades diferentes y 
que más necesita”.
  Gracias Sánchez dijo estar 
contento por los resultados 
de la subasta, porque a pesar 
de que en Nayarit no son 
aceptadas, se vendieron todas 
las Yeguas, e incluso la gente 
quería más, pero aclaró que 
por ser ejemplares donados, la 
Unión Ganadera las destino al 
DIF estatal y con los más de 2 
millones de pesos recaudados 
se compraron los aparatos que 
fueron donados a gente con 
esta tipo de necesidad.
Para finalizar explicó que 

recientemente en un encuentro 
que sostuvo con los diputados de 
la Trigésima primera Legislatura 
del Congreso del Estado, le 
fue aprobado el proyecto para 
la Unión Ganadera que se 
construirá en un predio de 
más de 2 hectáreas que fueron 
donadas por el Gobernador 
Roberto Sandoval para beneficio 
de los Ganaderos.
“en este lugar tendremos nuevas 
instalaciones,  oficinas, sala 
de juntas, corrales de manejo, 
basculas, bodegas para el 
ganado, es un proyecto bien 
hecho y tras ser analizado por 
los diputados, les gusto, porque 
el edificio actual es de 1959 
y requiere de más capacidad 
porque somos más de 25 
mil socios adheridos a esta 
Unión Regional Ganadera, que 
merecemos eso y más, y así lo 
dije en el Congreso”, concluyó.  

Todos cabemos en el PRI, la lucha de las ideas es aquí adentro: Manuel Cota 

* Afuera nos toca hacer 
prevalecer los postulados de 
la revolución, por encima de 
nuestros propios intereses.

Revolución por encima de nuestros 
propios intereses, en esta etapa de la 
historia local del PRI, es momento de 
fortalecer el trabajo del primer priísta 
de México, Enrique Peña Nieto y el de 
Nayarit, con nuestro gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda es momento 
de fortalecer a nuestros cuadros, el 
entendimiento, la unidad y el respeto 
de todos”. Destacó el senador Manuel 
Humberto Cota Jiménez.
Remarcó que, “es momento de fortalecer 
al PRI; fortaleciendo la unidad en nuestros 
pueblos, barrios, colonias, ciudades, 
es momento de prepararnos para los 
ciclos de la política y la democracia, en 
la suma de todos los actores de nuestro 
partido. Es el momento de Nayarit”. Así 
lo manifestó este sábado durante la 
presentación del libro “Historia Básica 
del PRI”, de Alberto Gómez Luna. 
En este evento estuvieron presentes 
integrantes de la clase política priísta 
de todo el estado.
Cota Jiménez, resaltó: “la presencia 

generacional de adultos y jóvenes, en un 
ambiente de armonía, respeto y tolerancia, 
además del gusto de saludarse. Pero 
además  el interesante texto del joven 
autor, retoma a fondo el tema desde los 
acontecimientos previos a la fundación 
del Partido Nacional Revolucionario 
(PNR), pasando por la constitución 
del Partido de la Revolución Mexicana 
(PMR), hasta lo que en la actualidad 
representa el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI)”.
Allí, el senador nayarita destacó que, “el 
nacimiento del PRI significa no solo el 
nacimiento de un instituto político, sino 
el entendimiento que hoy tenemos en 
política, del valor supremo de la unidad, 
la que logra consensos, la que logra 
diálogo y acuerdo, la que construye 
instituciones, la que construye estados 
y la que ha construido nuestra nación”.
  Correspondió a José Trinidad Espinoza 
Martínez realizar la presentación del texto 
que cuenta en sus primeras páginas 
con comentarios y recomendación de 

su lectura, tanto del presidente del PRI 
Estatal, Juan Carlos Ríos Lara, como del 
senador de la República y presidente de 
la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), Manuel Humberto  Cota Jiménez, 
en este entorno de reencuentro del 
priismo nayarita, el líder nacional del 
campesinado destacó que el joven 
autor Alberto Gómez Luna, “reúne los 
requisitos indispensables para asumir 
el tema del PRI, de tener un amplio 
conocimiento sobre su historia, tener 
la madurez política para interpretar su 
desarrollo y concepción ideológica pero, 
sobre todo, tener un profundo amor a 
su partido”.
Finalmente, Manuel Cota, admitió que, 
“es momento de fortalecer a los cuadros, 
el entendimiento, la unidad y el respeto 
de todos, es momento de fortalecer al 
PRI, fortaleciendo la unidad en nuestros 
pueblos, barrios, colonias y ciudades, con 
el fin de prepararnos para los ciclos de 
la política y la democracia, en la suma 
de todos los actores de nuestro partido”.    

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic.- “Cuando se ha dejado de lado el 
concepto de la unidad, debilitamos las 
estructuras del andamiaje político que 
sostiene los principios Revolucionarios 
de Democracia y Justicia Social; todos 
cabemos en el PRI, la lucha de las ideas es 
aquí adentro, allá afuera nos corresponde 
hacer prevalecer los postulados de la 
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URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98

La Liga Ejidal en este municipio es apoyada 
fuertemente por don Heriberto López Rojas “El Titiyo”

GenteyPoder/Tecuala/
por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayari t . -  Don 
Heriberto López Rojas “EL 
TITIYO” sigue apoyando 
fuertemente el deporte en el 
municipio tecualense cada 
domingo.  
EL TITIYO visita diferentes 
campos de béisbol en los ejidos 
y comunidades pertenecientes 
a esta cabecera municipal, 
y es que él es jugador de 
béisbol desde sus años de 
infancia, y para el alentar a 
todos los jóvenes beisbolistas 
es un orgullo para el poder 
hacer lo que nunca hicieron 
en su juventud, quienes podía 
darle un gran empuje a este 
bello deporte, por eso ahora 
él dice: “yo puedo apoyar a 
estos jóvenes que cada 8 
días sudan la camiseta en el 
campo realizando increíbles 
y emocionantes jugadas, 
para beneplácito de todos 
los que asisten a ver esos 
grandes encuentros del rey 
de los deportes”.
El TITIYO nunca llega con 
las manos vacías a visitar 
un parquecito o a disfrutar 
de un juego de pelota de la 
ligas ejidal o municipal, en sus 
diferentes categorías; como 
este domingo 17 de abril, 
visitó el campo de sus ejido  
Atotonilco, donde se llevó 
acabo el primer encuentro 
de play off entre las novenas 

del poblado de Los Laureles 
y el equipo  ya mencionado, 
un play off que será de 7 
juegos a ganar 4, y ahí los 
dos equipos le echarán toda 
la carne al asador.
Don Heriberto López, se 
ha ganado el respeto y 
el cariño de la mayoría 
de los que practican este 
deporte, porque el antes 
de empezar hostilidades 
deportivas, aconseja que es 
bueno competir pero también 
es bueno ganar y que en 
cada jugada que hagan lo 
hagan con la mira de buscar 
el triunfo; que si no se puede, 
pues la lucha se le hace, pero 
¡siempre se puede!
En este juego dominical de 
primer play off de la Liga 
Ejidal El TITIYO, lanzó la 
primera bola de ese gran juego 
de pronósticos reservados, 
entre los trabucos Laureles y 
Atotonilco, donde al parecer al 
final de la jornada dividieron 
honores quedándose un juego 
por bando, el de la mañana 
lo ganó el equipo de casa por 
pizarra de 14 carreras contra 
10; y por la tarde se voltearon 
los cartones, quedando el 
segundo juego para el equipo 
de los Laureles, además el 
equipo visitante recibió tercia 
de pelotas nuevecitas de 
parte del señor todo corazón, 
don Heriberto López Rojas, 
EL TITIYO. 
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caponetaa
Registra la autoridad municipal graves 

anomalías en las salidas naturales de agua

20

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Durante los trabajos que tienen 
la intención de sanear el arroyo 
de La Viejita, las dependencias 
municipales que haciendo equipo 
participan de este histórico 
proyecto, han encontrado, en sus 
múltiples recorridos y supervisión 
de puntos específicos, estructuras 
perdidas entre la maleza y 
malas prácticas que, a lo largo 
de tantos años de desatención 
de esta vía fluvial que cruza por 
la ciudad, se han convertido 
en problemas serios para la 
salud, el buen funcionamiento 
del sistema hidráulico de la 
ciudad y la seguridad de muchos 
vecinos y viviendas alrededor del 
mencionado arroyo, ya que se 
han hallado estructuras perdidas 
y en mal estado como varios 
pozos de visita que vierten sus 
contenidos al cauce del arroyo, 
mismas que ya se han reparado 
o están en proceso de hacerse; 
también personas que crían 

animales o especies vegetales 
en los cauces o salidas naturales 
de agua.
Tal es el caso de un antiguo jagüey 
que era utilizado para riego de 
los campos alrededor del viejo 
puente “Gral. Ramón Corona” y 
a un costado del lienzo charro, 
mismo que se llenaba con las 
aguas pluviales provenientes 
de la zona del crucero y que, 
al colmarse vertía sus aguas 
al arroyo de La Viejita aliviando 
la presión y permitiendo el flujo 
pluvial. Hoy esta circulación de 
las aguas se ha visto interrumpida 
por un vecino que ha taponado 
el cauce natural, con grandes 
cantidades de escombro, lo que, 
eventualmente podría impedir 
que las aguas de lluvia salgan 
cayendo al arroyo; y la zona 
del crucero se inunde; por ello, 
la autoridad municipal a través 
de la Dirección de Protección 
Civil está tomando cartas en 
el asunto para pasar la queja 
a la Comisión Nacional del 

Agua, que se encarga de esas 
zonas federales y obligue a 
esas personas a despejar la 
zona y conminarlos a que no 
lo sigan haciendo en perjuicio 
de los demás.
En esta labor de saneamiento 
del arroyo de La Viejita, todos 
debemos colaborar pues la 
sanidad del mismo beneficia a 
toda la población y por el contrario, 
de continuar como hoy lo tenemos, 
podría producir efectos en la salud 
de los ciudadanos, provocar 

inundaciones, alta contaminación 
del propio arroyo, las tierras 
adyacentes, incremento en las 
enfermedades como el dengue 
y chikungunya, así como la 
polución en el Río Acaponeta. 
(DCSM)

Con mucha asistencia se 
llevaron a cabo cursos para 

pequeños empresarios
El día jueves 14 de abril del 
año en curso, se realizaron dos 
cursos talleres en el aula magna 
de la Casa de la Cultura “Alí 

Chumacero”, uno por la mañana 
con el tema "Técnicas de Ventas 
para Pequeños Negocios" y 
otro por la tarde, intitulado 
"Promociona tu Producto o 
Servicio", registrándose la 
asistencia numerosas de 
personas interesadas en aprender 
a mejorar la administración de 
sus negocios y del personal de 
varias empresas asentadas en 
el municipio a quienes enviaron 
sus superiores a capacitarse en 
estos temas de alta productividad.
Los cursos fueron gestionados por 
el Presidente Municipal Malaquías 
Aguiar Flores y coordinados por 
el Ing. Marcial Leonardo Lizárraga 
Mora, Director de Desarrollo 
Rural del H XL Ayuntamiento 
de Acaponeta ante la Directora 
Estatal de Productividad y 
Competitividad de la Secretaria 
del Trabajo, Productividad 
y  Desarro l lo  Económico 
(SETRAPRODE) del Gobierno del 
Estado, Lic. Mariana Hernández 
Magallanes, quien ha apoyado 
al Ayuntamiento de Acaponeta 
con estas capacitaciones, 
que en esta ocasión fueron 
impartidas por la Maestra en 
Administración Celeste Ojeda 
Iñiguez, capacitadora de Nacional 
Financiera para los estados de 
Nayarit y Sinaloa, misma que 
tiene reconocimiento a nivel 
nacional.
Es importante recalcar que 
vivimos en la era del conocimiento, 
y que el aprendizaje que se 
adquiere en estos talleres, cuando 
se aplica en el negocio, es vital 
para el equilibrio operativo del 
mismo. El "saber hacer" en 
muchas ocasiones rinde mejores 
resultados que la sola inyección 
de dinero en la operación diaria 
de los pequeños negocios, porque 
si no se sabe en qué invertirlo, no 
produce los resultados necesarios 
para la permanencia y crecimiento 
del negocio.
Fueron decenas de personas 
que, o bien ya tienen un negocio 
funcionando y están en vísperas 
de abrir uno o que forman 
parte de una empresa ya con 
trayectoria, las que asistieron 
al curso, aprendieron algunas 
técnicas de mejora  y detección de 
fallas, así como para abrir áreas 
de oportunidad y crecimiento. 
La instructora Celeste Ojeda, 
expresó a los asistentes que ese 
taller, por cierto muy dinámico, 
tenía como objetivo desarrollar 
un modelo de asistencia técnica 
orientado a incrementar la 
productividad de las micro, 
pequeñas y medianas empresas, 
potencializando sus recursos y 
mejorando la eficiencia de sus 
procesos. (DCSM)

Dan plática de derechos humanos 
a funcionarios del Ayuntamiento
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 
Acaponeta.- Directores, 
coordinadores de área y la 
policía municipal, todos del XL 
Ayuntamiento que encabeza 
Malaquías Aguiar Flores, 
en dos sesiones diferentes 
escucharon los conceptos 
que sobre el tema de “Los 
Derechos Humanos y su 
protección no jurisdiccional”, 
ofreció el Director de Proyectos 

en la Comisión de Defensa 
de los Derechos Humanos 
para el Estado de Nayarit, Lic. 
José Luis Olimón Nolasco, el 
pasado viernes en la Casa de 
la Cultura “Alí Chumacero”.
Ahí, el también catedrático 
de la Unidad Académica de 
Filosofía de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, dividió 
su ponencia en las nociones 
de derechos humanos, 
explicando que la definición 

de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos, es 
el conjunto de prerrogativas 
inherentes a la naturaleza de 
la persona, cuya realización 
efectiva resulta indispensable 
para el desarrollo integral 
del individuo que vive en 
una sociedad jurídicamente 
organizada; dijo que estos 
derechos, establecidos en la 
Constitución y en las leyes, 
deben ser reconocidos y 

garantizados por el Estado.
Asimismo, el instructor de la 
CEDH, mostró a su auditorio 
los tres tipos de generación 
de derechos humanos y, en 
ciertos momentos entabló 
interesante debate con los 
asistentes.
Continuará el Ayuntamiento 
brindando este tipo de charlas 
y capacitaciones a todo 
el gabinete del presidente 
municipal, así como al 
personal que labora en esta 
administración, al respecto, 
el Secretario de Gobierno, 
C. Gerónimo Cosío Orozco, 
quien convocó a la sesión, 
expresó: “En la actualidad 
la capacitación en las 
administraciones municipales 
es de vital importancia porque 
contribuye al desarrollo de 
los colaboradores tanto 
personal como profesional” 
y, se explayó: “por ello 
los ayuntamientos deben 
encontrar mecanismos que 
den a sus colaboradores los 
conocimientos, habilidades 
y actitudes que se requiere 
para lograr un desempeño 
óptimo, en beneficio de la 
comunidad”. (DCSM)
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La demarcación electoral 2 
arropa fuertemente a Jesús 
Sánchez “EL PROFE TIBI”

Regidores presionan 
al Ayuntamiento 

de Acaponeta para 
subirse el sueldo

Municipios

GenteyPoder/ Por: Pedro 
Bernal

Te c u a l a ,  N a y a r i t . - 
Definitivamente la demarcación 
electoral 2 se está decidiendo 
por una persona que trabaja de 
frente a su gente “EL PROFE 
TIBI”, como cariñosamente 
le dicen, es totalmente 
viable para ocupar una 
silla en el próximo cabildo 
del 2017.
Dice el dicho que todo 
lo que se siembra se 
cosecha,  ta rde que 
temprano se recoge el 
fruto, y nuestro buen amigo 
Jesús Sánchez; y eso es 
lo que el arduo trabajo 
dentro de su Partido El 
Revolucionario Institucional  
(PRI) le da la confianza 
con sus vecinos de su 
demarcación electoral. Para 
el año entrante quieren que  
sea su regidor, “y lo vamos 
a llevar como propuesta 
primordial”, así comentan 
militantes y simpatizantes 
priístas de esa demarcación 
en mención, “no vamos a 
permitir imposiciones; los 
que ya estuvieron y no 
aprovecharon ¡van para 
fuera! ¡Queremos sangre 
nueva!, ¡gente nueva! en la 
política y no vividores como 

es lo que se han aprovechado 
últimamente”.
“Quienes tienen un buen 
padrino con los dirigentes 
municipales y estatales eso se 
acabó, el año que entra es el 

año democrático para nuestro 
partido”, así lo comentan 
jóvenes simpatizantes del 
Part ido Revolucionar io 
Institucional en este orgulloso 
municipio.

Quieren 4 mil pesos mensuales de aumento 
a pesar de que ganan arriba de los 50 mil al 

mes y no trabajan

Por Miguel Rentería 
ACAPONETA.- Según una 
fuente allegada al cabildo, 
el pasado martes a puertas 
cerradas se registró de nuevo 
las presiones por parte de 
regidores priistas, del verde, 
panistas y perredistas, hacia 
el ayuntamiento, para que 
les incrementen el sueldo. 
L o s  c o n c e j a l e s  d e l 
Ayuntamiento de Acaponeta, 
están exigiendo al alcalde, 
Malaquías Aguiar Flores, 
el aumento de 4 mil pesos 
mensuales de paga a pesar 
de que estos pillos devengan 
arriba de los 50 mil pesos, 
pues de lo contrario votarían 
para que un funcionario de 
primer nivel sea removido 
de su cargo.
Los regidores que asistieron 
a la reunión de cabildo 
del pasado Martes, fue: 
Anuar Karim Abud Espinosa 
(PVEM), Raudel Mitre Ayala 
(PRD), Gladys Livier Espinosa 
Díaz (PRI), Sergio Sánchez 
Díaz “Chino Pollos” (PRD), 
Rigoberto Villa Hernández, 
“El Pajaro” (PRD), Ricardo 
Javier Ochoa Parra, “La Pita” 
(PRI), Eunice Cabrales López 
(PAN) y Manuel Salcedo 
(PRD).
En la pasada sesión de cabildo, 
los regidores exigieron que 
sacaran dinero de donde sea, 
que ellos quieren ese aumento 
o que no aprobarían nada 

en las próximas reuniones, 
trucándole el paso al alcalde. 
Por otra parte, comentan 
los presentes en la reunión, 
que reclamaron que se les 
pague un adeudo de 20 mil 
pesos, supuestamente de 
compensaciones que se les 
deben.
Opinión de la ciudadanía. 
Al ser cuestionados varios 
ciudadanos referente al tema.
Comentaron que es injusto que 
los regidores estén ganando 
más de 50 mil pesos al mes 
y que un simple campesino 
gane 100 pesos diarios, si 
bien les va, esto, cuando 
tiene trabajo.
“Para que quieren más 
aumento, si ni trabajan, 
para que regalen un kilo de 
masa todo lleno de gorgojos, 
o para pagar un carro nuevo, 
que digan la verdad para 
que lo quieren, si a nadie 
ayudan, siempre se andan 
escondiendo, no dan la cara, 
pero cuando lo hacen, te dan 
una miseria y luego a uno lo 
exponen en las redes sociales 
o en los periódicos, valiéndose 
de nuestra necesidad” 
Para terminar, enfatizaron que 
deberían de tener un poco de 
vergüenza y ponerse a trabajar 
como todos los ciudadano, 
que si quien se creen que 
son, una clase privilegiada 
o que, que es una burla lo 
que están haciendo.
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Por Lic. Rubén Ahumada Durán

ASI LO DICE
LA GENTEServicios Médicos 

para los jóvenes: 
la llave a una 

vida sana y plena

pinión

Layín continúa conquistando como su territorio 
político el norte de nuestro estado

Para todos es conocido que LAYIN 
se ha ganado como territorio político 
al MUNICIPIO  de ROSAMORADA, 
pues los agricultores de ese lugar 
manifiestan que fue el único político 
que los apoyo en su grave problema 
con sus siembras de SORGO pues 
no hubo un solo EJIDO en el que 
no se presentara para rociar sus 
sorgos a través de la vía aérea con  
líquidos que combatieron las plagas, 
y todo esto de manera GRATUITA, 
y que fue por esto que alcanzaron a 
librar parte de sus cosechas; estos 
comentarios fueron obtenidos el día 
miércoles trece del presente mes 
y  año en un restaurante ubicado 
en el crucero de MEXCALTITAN 
por la carretera federal numero 15, 
propiedad de mi amigo el GÜERO 
GONZALEZ, lugar al que su servidor 
llegue a  saludar a mis amigos que 
ahí se encontraban entre ellos el 
COMISARIADO DE ARRAYANES mi 
amigo LORENZO CORRALES,  EL 
TESORERO EJIDAL DEL TAMARIDO 
mi amigo GIL y el propio GÜERO 
GONZALEZ, reconocido activista 
político de ese Municipio, al igual 
amigo de su servidor; platicándome 
además mis amigos ahí presentes 
que son varios los apoyos que han 
recibido de su AMIGO LAYIN, y que 
recientemente en las fiestas del 
poblado de PANCHO VILLA en ese 
MUNICIPIO había rifado tres pangas 
con sus respectivos motores fuera 
de borda lo que causo entusiasmo 
y alegría entre los pescadores de 
ese lugar, informándome finalmente 
que LAYIN ESTARA como invitado 
especial este próximo  SIETE DE 
MAYO  en las FIESTAS EJIDALES 
DEL TAMARINDO, me despedí de 
mis amigos para continuar rumbo 
a la cabecera  MUNICIPAL DE 
TECUALA, al llegar a dicha población 
me fui a visitar a mi amigo CHAVA 
VILLASEÑOR, quien tiene un negocio 
de deposito de cerveza a la salida de 

esa población con rumbo al novillero, 
donde me encontré a algunos amigos 
de su servidor, quienes junto con 
CHAVA me comentaron que el pasado 
día jueves siete de abril, LAYIN HABIA 
ESTADO EN ATOTONILCO en sus 
FIESTAS EJIDALES, como invitado 
especial de su COMISARIADO 
EJIDAL, comentando además mis 
amigos, que LAYIN “ había levantado 
en ese poblado una polvareda política, 
comprometiéndose entre otras cosas, 
apoyarlos para sacar adelante a los 
SORGUEROS LOGRANDO PRECIOS 
MAS JUSTOS en la VENTA DE SUS 
COSECHAS.

LOS SORGUEROS DEL 
MUNICIPIO DE TECUALA  LE 

TIENEN FE AL DIPUTADO 
FEDERAL EFRAIN ARELLANO

 En el recorrido que su servidor 
y escribano realizo el pasado día 
miércoles  trece del presente mes y 
año por el municipio de TECUALA, en 
entrevista con varios  agricultores de 
aquella zona que sembraron sorgo; 
manifestaron su decepción  por los 
bajos precios en la venta de sus 
cosechas de sorgo; al preguntarles 
que si existía la posibilidad de que los 
precios del sorgo se incrementaran; 
expresaron, nuestra única esperanza 
es el DIPUTADO FEDERAL conocido 
como el “GALLO ARELLANO”   ya 
que cuando anduvo en  CAMPAÑA 
en cada visita a los EJIDOS de este 
MUNICIPIO,  “DECIA A LOS CUATRO 
VIENTOS, EN MEMORIA DE MI 
PADRE CONSEGUIRE MEJORES 
PRECIOS PARA EL SORGO”  y 
nos decía “pues mi padre al igual 
que ustedes  vio morir con tristeza  
sus siembras de sorgo por el azote 
de las plagas y lo poco que  se 
obtenía  de cosecha NO TENIA 
PRECIO”; y les pregunto confían 
en el DIPUTADO, responden, SI; 
LO ESTAMOS ESPERANDO PARA 
VENDER NUESTRA COSECHA DE 
SORGO.   

 Por José Antonio Meade 
Kuribreña,

Secretario de Desarrollo Social
México enfrenta rezagos sociales 
acumulados a lo largo de décadas. 
Las carencias que constituyen la 
pobreza son, en esencia, derechos 
constitucionales que para muchos 
mexicanos han sido promesas 
incumplidas. Son viejos problemas 
que demandan nuevas soluciones.
Con el liderazgo del presidente 
Enrique Peña Nieto, estamos 
trabajando para que los derechos 
sociales fundamentales –educación, 
salud, seguridad social, alimentación, 
vivienda digna y con servicios 
básicos– se cumplan a cabalidad.
Por eso suscribimos convenios 
para el abatimiento de la pobreza 
y de las carencias sociales con los 
mandatarios de las 32 entidades 
federativas. Existe en todos los 
actores gubernamentales, más 
allá de su identidad partidista, la 
voluntad de trabajar a favor de 
México, nuestra casa y nuestro 
proyecto común.
Hemos consolidado alianzas con 
el sector empresarial para lanzar 
nuevas iniciativas que van desde la 
aportación de recursos privados a 
proyectos sociales hasta la difusión 
de los derechos sociales en su 
entorno laboral y de negocios. Y 
también hemos estrechado nuestros 
lazos con las organizaciones de 
la sociedad civil, cuyos proyectos 
cambian la vida de millones de 
mexicanos.
Todo este esfuerzo tiene un solo 
objetivo: hacer que los derechos 
sociales establecidos en la 
Constitución se cumplan a cabalidad y 
que sean la base para el mejoramiento 

de las condiciones de vida de los 
mexicanos que más lo necesitan.
El lunes, en un acto que encabezó 
el Presidente de la República, se dio 
un paso importante en la ampliación 
de la cobertura de servicios de salud 
por medio de la afiliación masiva 
de estudiantes de educación media 
superior y superior a los servicios 
médicos del Instituto Mexicano del 
Seguro Social.
Alrededor de 7 millones de jóvenes 
que estudian en instituciones públicas 
de nivel medio superior y superior 
tienen, teóricamente, el derecho 
a recurrir a esos servicios. Sin 
embargo, la gran mayoría de ellos 
no lo sabe y no cuenta con medios 
para hacer valer ese derecho.
De ahí la instrucción del Presidente a 
las dependencias involucradas para 
que desarrollaran mecanismos que 
permitan acercar a estos jóvenes 
a los servicios del IMSS. El nuevo 
esquema, que ya está vigente, les 
otorga un Número de Seguridad 
Social (NSS) que los acompañará 
durante toda su trayectoria académica 
y laboral.
De ese modo, este mismo año 
lograremos que siete millones de 
mexicanos tengan la protección 
de nuestra mayor institución de 
servicios médicos. Esos jóvenes 
reciben del IMSS una llave  que les 
abrirá las puertas hacia una vida 
más sana y plena.
Cada carencia que abatimos significa 
el empoderamiento de una mexicana 
o de un mexicano; significa el 
ensanchamiento de sus capacidades 
para vivir una vida libre de pobreza; 
significa el acceso a una ciudadanía 
sin limitaciones que contribuye al 
bienestar y la prosperidad del país.
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¡Qué ternuna de declaciones del 
Subdirector de Afiliación y Operación 
del Seguro Popular (el Sistema 
Nacional de Protección Social 
en Salud), Armando Bañuelos 
Castañeda! Afirmó, sin rubor alguno, 
que el gobierno estatal “le ha 
puesto todo el énfasis para que la 
población cuente con los servicios 
de Calidad que necesita (que), no 
solamente es una preocupación del 
gobernador…”
Y es que –según leemos en 
‘Gente&Poder ’ ,  lunes 18 del 
presente, nota sin fierma- declara 
decididamente: “en el Seguro 
Popular todos los derechohabientes 
son canalizados a las difrentes 
instituciones del Sector Salud para 
que les porporcione servicicios desde 
la aplicación de vacunas y consulta 
externa hasta hospitalización o, en 
su caso, intervención quirúrgica 
de los pacientes. Incluso se 
brinda tratamiento para aquellas 
peronsas con enfermedades crónico-
degenerativas…”
Lamen tab lemen te  dec i r l e  y 
contradecir le –y pruebas nos 
permitimos- que es falso, que no 
es verdad lo que afirma, y veamos 
por qué.
Un amigo, muy allegado a la familia, 
cuenta con una póliza del Seguro 
Popular, que vence el año 2018. 
Pues bien, recientemente fue a ver 
al galeno encargado del Crónicos, 

que lo atendió, amablemente, 
eso sí, allá en el Centro de Salud 
‘Juan Escutia’, y le mandó hacer 
unos estudios de radiología al 
Hospital General. Correcto. Fue 
y… la respuesta fue que el Seguro 
Popular no cubría tales estudios y 
que habría que pagarlos (creo me 
dijo costaban como 450 pesos), 
pero él no tiene ingresos fijos, por lo 
que está optando por ya no ir a ser 
dizque atendido por dicho sistema. 
Además de que nunca encuentra 
medicina que le recetan, y también 
tiene que comprarla… Esto es un 
vil Fraude Social, lo que mucha 
gente padece pero no denuncia: 
se reciban muchos dineros para 
el buen desarrollo de tal actividad 
popular.
¡Qué lástima que así jueguen con la 
salud de los necesitados! ¡Provecho! 
Y es un llamado de atención para 
a Directora del Seguro Popular, 
Leticia Pérez García.
Se presume que hay más de 625 mil 
nayaritas afiliados a este programa 
‘populista’, ¿pero y de qué sirve?...
¡Ah! Y todavía: que este programa 
de Salud, “cuenta con un fondo 
para Gastos Catastróficos, con 
la finalidad de que las familias no 
pierdan todo su patrimonio por 
atender el alto costo de alguna 
enfermedad de algún miembro de 
la familia”.
¡Una triste radiografía!.. 

EL SEGURO POPULAR PÉSIMAMENTE ADMINISTRADOControvertida iniciativa de Reforma Electoral

pinión

NUmINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

ONjETURASC
Francisco Cruz Angulo

Es posible que en el curso de esta 
semana la XXXI Legislatura local 
presidida por el Dip. Jorge Humberto 
Segura López continúe el análisis 
y debate de la Reforma de la Ley 
Estatal Electoral que deberá estar  
aprobada antes del mes de octubre 
dado que en este mes se inicia 
formalmente el proceso electoral 
en la elección del gobernador del 
Estado, diputados y presidentes 
municipales que culminará en los 
comicios del 5 de junio del 2017.
Lo novedoso en estos debates 
es que estará sobre la mesa un 
anteproyecto de reforma electoral 
propuesto por el Instituto Estatal 
Electoral (IEE) que si bien no es 
su facultad, esa iniciativa van en el 
ánimo de contribuir a enriquecer el 
debate en esa soberanía popular 
sobre el tema.
Por lo que dio a conocer a la opinión 
pública el presidente de ese instituto, 
Dr. Celso Valderrama propuso 
algunos temas muy controvertidos 
para las bancadas parlamentarias. 
Destaquemos algunos de ellos:
1.-La idea de empatar las elecciones 
estatales a las federales. La 
propuesta del instituto es concretarlas 
en las elecciones intermedias 
federales del 2021 lo cual implicaría 
que el próximo gobernador del 
Estado electo en el 2017 concluiría 
su mandato constitucional en el 
2021 al igual que los diputados y 
presidentes municipales.
Un argumento a favor de esta 
propuesta es que estimularía la 
participación de los electores pues 
es conocido que en los últimos años 
la elección de candidato a diputados 
federales es poco atractiva. De 
esta forma serían unas elecciones 
de mayor participación ciudadana.
Esta propuesta del instituto como 
otras generará una intensidad en el 
debate parlamentario entre los líderes 
estatales de los partidos políticos. No 
será nada fácil ponerse de acuerdo 
a menos que haya altura de mira 
en los liderazgos partidistas de 
mejorar nuestro sistema democrático 
y hacer menos oneroso al Erario 
público la competencia electoral 
en nuestra entidad.
2.-El otro tema que será muy 
debatido en el Congreso del Estado 
es la desaparición de las regidurías 
de mayoría por demarcaciones 
territoriales.
La propuesta del inst i tuto es 

volver a la fórmula de planillas, 
o sea, aquel candidato que gane 
la presidencia municipal se lleve 
todas las regidurías de mayoría y 
la sindicatura. Se argumenta que 
es para darles gobernabilidad a 
los ayuntamientos.
Recordemos que las regidurías de 
mayoría por demarcaciones fue una 
iniciativa del ex gobernador Ney 
González la que pretendía liquidar 
las famosas cuotas gremiales en 
el reparto de estos espacios de 
poder y por el contrario a que los 
ciudadanos sin partido tuvieran 
la oportunidad de elegir a sus 
líderes lo cual conllevaría a una 
autentica representacion popular 
en las cabildos, máximo órgano 
de gobierno en los ayuntamientos.
¿ L i q u i d a r  e s t a  f i g u r a  d e 
representacion popular sería la 
mejor opción para fortalecer la 
pluralidad democrática?
3.-La propuesta de igualdad de 
género en la repartición de las 
candidaturas 50 y 50  a los diversos 
puestos de elección popular en igual 
número de mujeres y varones no 
será ningún problema puesto que 
está instituido en nuestra Máxima 
Carta Magna y en la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electoral (LEGIPE). Simplemente 
será homologar nuestra Ley Electoral 
a la Federal sobre este tema de 
género.
A lo que habrá que estar atentos es 
de cómo se aborde el tema de las 
candidaturas independientes por 
el hecho que en varios Congresos 
Estatales  en el país de mayoría 
priísta o panista alevosamente 
elevaron el umbral de número de 
simpatizantes a los candidatos 
independientes para que legalmente 
compitan en los procesos electorales 
de este año.
Los dos primeros temas (empatar 
las elecciones federal y estatal y el 
de la competencia a la presidencias 
municipales mediante planillas) 
serán muy  polémicos porque en 
su aprobación se requiere el voto 
de las tres cuartas partes de los 
diputados por que implica reformas 
a nuestro Marco Constitucional 
Estatal…
Estimado lector: si deseas consultar 
u opinar sobre los temas de esta 
columna visítanos en nuestra 
página http://conjeturas-cruzangulo.
blogspot.com/
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Por José María 
Castañeda

Sant iago Ixcuint la.-  El 
inminente coordinador del 
Partido Nueva Izquierda en 
la entidad, profesor Eduardo 
Lugo López, en breve 
entrevista que concediera 
al reportero de esta editorial 
dijo que si los coordinadores 
de la realización de las 
fiestas de mayo, solicitan 
la participación del centro 
cu l tu ra l  independiente 
podríamos apoyarlos con 
un torneo infantil de ajedrez, 
o en su defecto con un 
concierto de guitarra, pero, 
insistió: “esto se llevaría a 
cabo, en caso de que se nos 
solicitase”.
Eduardo Lugo, lamentó que 
se le haya pasado el tiempo 
y que no haya acudido a las 
oficinas del INE a recoger su 
nueva credencial de elector 
misma que solicito debido 
a su cambio de domicilio, 
asimismo mencionó que 
será este miércoles cuando 
acudan a la capital del estado, 
“ignoro quien vaya a acudir 
a mi toma de protesta como 
coordinador estatal del partido 
nueva izquierda no sé si vaya 
a ser Carlos Navarrete, Jesús 
ortega, o Jesús Zambrano”.
Lugo López, a pregunta del 
reportero sobre si su relación 
con Guadalupe Acosta Naranjo 
se deterioro dijo: “el que no 
coincidamos con algunos 
puntos   de vista no quiere 
decir que por fuerza vaya a 
terminarse una amistad de 

muchos años, creo que más 
de 18 años, podremos no 
coincidir en algunas cosas; 
pero no vamos a terminar la 
amistad”.
Al momento de la entrevista, 
Antonio Rodr íguez se 
encon t raba  p resen te , 
terciando en la entrevista, para 
señalar las 2 computadoras 
que donará Eduardo Lugo para 
la asociación de periodistas 
de Santiago, algunos colegas 
las estaban reclamando 
-señalando Lugo-, que las 

computadoras las donó a la 
APSI, “no precisamente para 
que hablen bien de mí, ustedes 
saben en que las utilizan ya 
sea para hacer notas a favor 
de los candidatos del PRI, 
PAN, PRD, o PT, eso ustedes 
lo saben las computadoras 
fueron donadas a la APSI; 
no para un solo periodista en 
particular”, explicó un político 
con mucha madures, como 
lo es sin duda Eduardo Lugo 
López, coordinador de Nueva 
Izquierda en la entidad.
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Tomará protesta Eduardo 
Lugo como coordinador 

de Nueva Izquierda
*Podría ser Carlos Navarrete, Jesús Zambrano o Jesús 

Ortega quién le toma la protesta 

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuint la.- La 
ausencia en la pasarela 
política de la senadora 
Margarita flores, hace temer 
entre sus seguidores que está 
fue vetada para participar en 
la “grande”; como así me lo 
hiso saber en alguna ocasión 
en la que la entreviste para 
preguntarle si participaría 
como candidata a presidente 
municipal en el municipio de 
Bahía de Banderas.
En esa ocasión Margarita 
Flores me dijo textualmente 
que eso era mentira que ella 
le tiraba a la grande en franca 
alusión a la gubernatura 
del estado, sin embargo 
han pasado 22 días en 
que la senadora suspendió 
las jornadas médicas que 
llevaba a cabo en diferentes 
poblaciones de la entidad.
Por lo que decidí preguntarle 
al diputado Benigno Ramírez, 
sobre la situación de su amiga 
la senadora de la república y el 
crecimiento en contraparte del 

senador Manuel Cota Jiménez. 
Sobre el tema Beni Ramírez, 
entrevistado en el estadio 
de beisbol Revolución en el 
homenaje que se les hiciera 
a Héctor el “Caimán” Serafín 
y de Raymundo Betancourt, 
dijo que ignoraba en realidad 
lo que sucede en torno a 
Margarita flores, y que en 
cambio su relación con Manuel 
Cota era excelente, “yo sigo 
trabajando en lo mío; y en lo 
que refiere a la identidad de 
quien será nuestro candidato 
al gobierno del estado para 
el 2017 ya será tema del 
partido dar a conocer a quien 
habremos de apoyar.
Mi relación con Cota Jiménez, 
al igual que con Raúl Mejía 
González, es magnífica y 
habrá que esperar los tiempos 
para que se designe quien 
será nuestro candidato al 
gobierno del estado. Ahorita 
todo lo que se diga no pasa 
de ser mera especulación”. 
Afirmó el diputado por el 
onceavo distrito, Benigno 
Ramírez Espinosa. 

Mi relación con Manuel 
Cota y con Raúl Mejía 
González es magnífica, 
afirma Beni Ramírez


